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«Ура- ра стала импровизированной окончанию ироялвдвя веф-
_ ______ ______ трибуной митинга коллекти- тепровода Томск — Ашкеро-

Цеяа 2 яоя« | гая», которая покоряла та- строителей и эксплуата- Судженск.
«хэтое бездорожье, позавче- цнотшков, посвященного Фото В, Казанцева.

В о б к о м е  КПСС

НА ПОРОГЕ БОЛЬШОЙ С Т Р Д р
Об обращении хлеборобов Ы х о за  имени XXI съезда КПСС 
Кожебникоккого района ко беем труженикам х е л ь с к о  г о

х о з я й с т б а  о б л а с т и

Включившись эо  Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование, труженики сельско
го хозяйства области в слож
ных погодных условиях вы
растили хороший урожай 
всех культур и начали их 
уборку. Конечные итоги в 
земледелии сейчас всецело 
зависят от самоотвержеяно- 
то труда комбайнеров, трак
тористов. машинистов жаток 
й сучпилвно-зерноочисти- 
теяьиых токов, шоферов, ра
ботников хлебоприемных 
пунктов, от того, насколько 
правильно будет организо
вана их работа.

Рабочие и специалисты 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниновского рай
она выступили в газете 
«Красное знамя» с обраще
нием, в котором горячо под
держали призыв , комбайне
ров Украины «Ни колоска 
на стерне, ни зернышка в со 
ломе!» и призвали- всех тру
жеников села и города ор
ганизовать работу так, что
бы в сжатые сроки и с высо
ким качеством провести 
весь комплекс осеннеполе
вых работ, обеспечить ус
пешное выполнение и пере
выполнение народнохозяйст
венных планов и социалисти
ческих обязательств по про
даже государству продуктов 
земледелия.

Коллектив хозяйства взял 
обязательство: собрать с
каждого гектара не менее

20 центнеров зерна, продать 
государству 7 ,5 -тысячи тонн, 
нл-н по 8,5 центд!ера с каж
дого гектара зерновых, 
сдать сверх плкяа тысячу 
тонн зерна, засьшать необ
ходимое колич^тво высо
кокачественных семян и зер
нофуража, по.тяостью вспа
хать зябь.

BropOfi^KOMa КПСС, вы
соко оценивая патриотиче
ское стремление колпенлява 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниновского рай
она и придавая исключи
тельно важное значение 
дальнейшему развитию со- 
циазтнстического соревнова
ния на уборке урожая и 
проведению всего комплекса 
осенне-полевых работ, одоб
рило инициативу коллектива 
совхоза, принявшего высо
кие ссящалнстическяе обя
зательства и призвавшего 
всех 1гру'жешко® города я 
деревая сделать все, чтобы 
в короткие ср<ив1, с  хорошим 
качеством я  без потерь про
вести уборочные ш другие 
полевые работы осеннего 
козшлекса, успению выпол
нить вьюонне социалистиче
ские обязательства по-прояз^ 
водству Я продаже государ
ству продукте® земледелия.

Бюро обкома партия обя- 
за.то райкомы КПСС, пар
тийные, профсоюзные и 
комсомольские организации, 
руководителей хозяйств ор
ганизовать обсуждение обра-

щшяя крялеитява совхоза 
имени Х3 1̂ съезда КПСС на 
собраияях отде.леяяй, во 
всех тракторных отрядах и 
бригадах, коллективах жле- 
бопря^шых пунктов и авто
колонн. Пщ! это* тщательно 
црраналязирежать сложив
шуюся обе тановку, вскрыть 
резервы я  - на-метять пути 
для |усиленяя темпов работ, 
принять кои«р€(Гные. обяза
тельства и развернуть широ
кое социалистическое сорев
нование за успепшое прове
дение комплекса осенне-по
левых работ, за безусловное 
выполнение и перевьшолне- 
ияе народнохозяйсгаетшых 
планов по производству и 
продаже государству зерна, 
картофеля, овощей и льна.

Редатщиям областных га
зет «Красное знамя» я «М о
лодой ленинец», областному 
колштету цо телеиидению и 
рздиовещаяню, редакциям 
районных газет к районным 
организаторам радиовеща- 

•ння поручено , обеспечить ши- 
рокое освещение соцналн- 
стическок) соревнования 
районов, коллективов колхо
зов, совхозов, отделений, 
бригад, хлебоприемных 
пунктов, автоколонн, меха
низаторов на' уборке уро
жая н выполнении других 
осенне-полевых работ, сн- 
стематйчески показывать ра
боту передовиков, распро
странять и внедрять в прак
тику их опыт.

ОБНОВЛЕННЫМ
СОСТАВОМ

Не первый год трудился 
на заготовке кор.мов в Куз
нецкой бригаде совхоза име
ни Свердлова механизиро
ванное звено В. А . Горбуна. 
В-ходят в него опытные ме
ханизаторы, а поэтому и де
ло у них спорится. Непло
хие резу.чьтаты у звена н 
нынче. Умело маневрируя 
техникой, испо.чьзуя каждый 
час погожего времени, меха- 

1 низаторы уже, заложили три 
с  лишним тысячи тонн сена
жа н силоса. В звене 8 трак
торов: три буксируют КИРы, 
три —  на отвозке зеленой 
массы и два гусеничных — 
на трамбовке.

Сейчас в Кузнецкой брига
де началась уборка ржи, по
этому опытных механизато
ров пришлось снять на зер
ноуборочные комбайны. Зве
но несколько обновилось. 
Бо.чьше стало молодежи, 
включили 8 него и двух 
трактористов, приехавших на 
помощь из Томска. Надо 
сказать, что и с обновлен- 
яы.м составом, дела идут не
плохо. Хорошо работают на 
отвозке зеленой массы моло
дые ребята Н. Горбук, 
Л. Чернышов, А. Кудинов. 
Не первый год приходится 
работать на КИРах А. И. 
Солду'нову. На трамбовке— 
опытные трактористы И. Г. 
Петухов и С. Г. Башкиров. 
Каждый знает свое дело. И 
еще'' знает то, что никто из 
них не вправе не выполнить 
доведенной нормы.

Бригада свое задание по 
заготовке сенажа уже выпол
нила, а для закладки силОса 
есть еще время и. неубран
ные массивы кукурузы.

К. ЛОБАКОВ.
Крнвошеннс1сий район.

ПЛАН ПЕРЕВЫПОЛНЕН
Коллектив Новорождест

венского отделения первым в 
совхозе «Заря» выполнил за
дание по заготовке грубых 
кормов. В активе кормозаго- 
товителей --- 2.010 тонн се
нажа и 520 тонн сена, что 
превышает план. Закладка 
сенажа продолжается. В 
расчете на корову его запа
сено 4,5 тонны.

В дни «зеленой жатвы» 
.хорошо потрудились брига
дир Н. Вдовкин, члены ком

сомольско-молодежного зве
на, занятого на закладке се
нажа, В. Цысь, В. Шендри- 
ков, В. Краюшкин.

Высокой выработки доби
лось звено во главе с моло
ды»! коммунистом В. Воро
бьевым. Здесь отличились 
А. Куц, В. Школяр, А . Неу- 
покоев и другие.

И. ВАСИЛЬКОВ, 
секретарь парткома сов
хоза «Заря» Томского 

района.

Когда опыт не учит
В преимуществах сенажа, 

казалось бы, никого не нуж
но убеждать. Очень хорошо 
потрудились звенья по заго
товке этого корма в сов.хозе 
имени 50-летия СССР и 
опытно -  произБодственно.м 
хозяйстве . Томского района, 
в ряде хозяйств Кожевии- 
ковского, Шегарского, Зы
рянского, Первомайского 
районов. А  вот руководители 
совхоза имени Кирова Аси- 
новекого района убеждены 
в обратном: не оправдывает 
себя сенаж, быстро портит
ся, гниет, да и времени на 
его заготовку много требу
ется. А хлопот сколько! 
Трамбуй,, пленкой, прикры
вай. землей засыпай...

Не спешили запасать се
наж в совхозе имени Киро
ва. В июле в среднем но 20

г -  25 тоня в день заклады
вали. В результате на 9 ав
густа в траншеях укрыто 
всего 800 тонн. Чтобы вы
полнить задание, необходимо 
заложить почти 3.100 тонн.

На скирдовании сена в 
совхозе занято .звено В. П. 
Щаршавина. А для заготов
ки сенажа постоянное звено 
не создано, задание до ме
ханизаторов нс доведено, 
технология закладки грубо 
нарушается.

Директор совхоза П. А. 
Артемов, зоотехник по спе
циальности. хорошо осве
домлен о кормовых достоин
ствах сенажа. Тем более не 

.понятна позиций руководите
ля, сделавшего в условиях 
нынешней неустойчивой по
годы ставку только на сено.

Ф. ОЗЕРОВ.
Асиновевнй район.

ПОСЛЕ СЕНАЖА —СИЛОС
В-совхозе «Россия» Ше- 

rapc?toro района звено меха
низаторов, которое возглав- 
.чяет В. И. Бормотов, счита
ется одним из лучших. Иа 
закладке сенажа оно более 
чем в два раза перевыполни
ло свое'обязательство и. за
кончило заготовку кормов 
3 августа. На следующий 
день механизаторы вышли на 
закладку, си.чоса из . кукуру

зы. На силосоуборочных ком
байнах работают В. И. Бор
мотов и И.̂  Е. Ткачук, они 
выполняют норму на 240 
процентов.

Как и на заготовке сена
жа, хорошо трудятся, щофе-. 
ры, доставляя измельченную 
массу к траншее., Это 'ком
мунисты В, А. Бурыхйн и 

'А . С. Уваркин.,
В. ПЕТРОВ.

Т Е М П Ы  Р А С Т У Т
На парабельскнх лугах 

продолжается ударный де
кадник по заготовке кормов. 
Особенно хорошо трудится 
звено А . Д. Солоновича из

Костаревского отделения 
совхоза «Путь Ленина». За 
3 дня декадника оно загото
вило 620 токи зеленой мас
сы на сн.чос, а в первый день 
— 280 тонн. Коллектив зве

на выступил с призывом 
развернуть соревнование за 
успешное выполнение сезон
ных заданий каждым отделе
нием и каждым хозяйством.

За первые дни декадника, 
в районе заложено 2.308 
тонн зеленой массы.

В. ПАЛИНОВ.

|ВД0ХН0ВЛЯЮЩЕЕ СЛОВО
в нашей облает горячо обсуждается прмяетстаие 

Генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. Брежнеаа 
етронтелям к  «юнтажникам Мнинетеретм стромтеяьст- 
аа предприятий нефтяной и газовой промышлеииостн, 
работникам Министерства нефтяной промышпеяиости, 
партийным, советским, профсоюзным и комсомояьекмм 
организациям Томской облаетн,' всем участникам строи
тельства и освоения первой очереди нефтепровода 
Александровское —  Анжеро-Судженск. Участники ми
тингов сердечно благодарят Л. И. Брежнева за высо
кую оценку труда участников уникальной стройки и за
веряют, что не пожалеют сип для досрочного выполне
ния заданий решающего года пятилетки.

Будем работать  
|еще л у ч ш е

Сразу же после того, как 
по радио прозвучало привет
ствие ЛеО|Яида И.тьнча Бреж
нева я строител!ш нефтепро
вода Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск,, 
рабочие, инженерно-техниче
ские работинкн и служащие 
То.мского территориального 
геологического управления 
собрались Б зале заседаний 
на митинг. Все присутствую
щие с  огромным вниманием 
еще раз прослушали привет
ствие Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева в адрес строителей и 
монтажников, партийных, 
советских, профсоюзных и 
комсомольских организаций 
Томской области, всех строи
телей нефтепровода.
-  Высокая- оценка труда 

всех, кто принимал участие 
в строи1̂ льстве нефтепрово
да, —  сказал в своем вы
ступлении' главный геолог 
ТТГУ Г. П. Худорожков, —  
еще раз подтверждает, какое 
огромное значение партия и 
правительство придают раз
витию производительных сил 
Зап^ной Сибири и, в част
ности, Томской области. Со
оружение нефтепровода яви
лось прямым следствием 
быстрого развития нефтедо
бывающей- промышленности, 
основанной на крупных, от
крытиях геологоразведчиков 
Западной Сибири.

Большое участие в этом 
приняли геологи Томской об

ласти,- которые открыл* не
сколько десятков месторож
дений нефти и газа.

Нефть самого крупного — 
Советского— месторож деяяя 
уже транспортируется по 
этому нефтепроводу, в вос
точные районы страны. Те
перь наша задача —  быст
рыми темпами наращивать 
запасы нефти, -сейчас для 
этбго есть все возможности: 
управление увеличило объ- 
е.м поисковых, работ.

Начальник производствен
но-технического отдела уп
равления А , Д. Барьипев в 
своей выступления сказал:

—  Буровики добились не
которых успехов. Растут 
скорости проходки на брига
ду, повышается производи
тельное время. Однако мы 
можем делать значительно 
больше. Высокая оценка йа- 
шего труда, данная Леоик- 
дом Ильичом Брежневым, 
(^язывает нас повысить тре
бовательность к своей рабо
те, добиться того, чтобы все 
неиспользованные резервы 
были приведены в действие. 
Обещаем, что будем рабо
тать еще производительней, 
еще лучше.

Коллектив згправяения 
единодушно выразил уверен
ность, что томские геологи 
приложат все усилия, чтобы 
выполнить любое задание 
Родины.

в . ШЕВНИК.

Высокий творческий
н а с т р о й

Изыскатели и проектиров
щики стоят у истоков новых 
нефтяных магистралей. Про
ектирование нефтепровода 
Александровское — Анже
ро-Судженск явилось экзаме
ном на зрелость молодого 

'коллектива Томского фи
лиала института «Гипротру^- 
бопровод». Этот экзамен был 
с честью выдержан.

Собравшиеся на митинг с 
глубоким волнением выслу
шали слова приветствия, об
ращенные ко всем ушастиц- 
кам строительства.

Начальники отделов В. В. 
Дроганов, Г. В. Сакович, 
главный инженер проекта 
В. Н. Богачев, руководитель

группы В. В. Боровков, ди
ректор филиала А. О. Хаза
нов и другие горячо поблаго
дарили Центральный Коми
тет нашей партии и лично 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева за 
высокую оценку их груда, 
завёри.ли, что и впредь кол
лектив будет трудиться с вы- 
сокш! творческим подъемом. 
Выступавшие заверили так
же, что проектная доку»!ея- 
тация на важнейшие нефте
проводы ■ будет выдана до
срочно, ■

На митинге была принята 
приветственная • ‘ телеграмма 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС Леониду Ильичу 
Брежневу.

Н а  ш о т в е т — 
ударный труд

Восьм«ко,Л€Сный «'Ура
ган» кажется гигантом на 
городской улице. Алый 
транспарант «Слава строи
телям и нефтяникам нефте
провода А.чексафровскбс — 
Анжеро-Судженск» прибит 
на борт его кузова, в кото
ром установлены микрофо
ны. Митинг коллектива Том
ского управления магист
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири и кол
лектива СУ-3 треста «Томск- 
газстрой» посвящен оконча
нию строительства нефтепро
вода Александровское —:Аи- 
жеро-Судженск.

, Председатель обкома 
профсоюзов работников неф
тяной, газовой и химической 
промышленности Н. К. Пет
ров, открывая митинг, отме
тил, что, претворяя в жизнь 
решения XXIV съезда 
КПСС, коллективы строите
лей в суровых сибирских ус
ловиях за полтора года про
ложили стальную трассу 
длиной в 818 километров.

Бурными аплодисментами 
участники митинга встрети
ли ириветствие Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И.

Брежнева, которое зачита.ч 
секретарь парткома управле
ния магистральных нефте
проводов 3. Г. Галеев.

— Все .мы переживаем 
волнующую радость, -т- го
ворит начальник механизи
рованной колонны № 1 СУ-3 
«Томскгазстроя» А. Н. Ти- 
маш. — Приветствие Леони
да Ильича Брежнева наш 
коллектив воспринимает! с 
чувством законной гордости. 
Выполнено решение XXlV  
съезда КПСС, нефтепровод 
сдан в эксплуатацию. Сейчас 
мы переезжаем на новую 
трассу, там используем 
опыт, приобретенный в 
Томской области. Коллектив 
не пожалеет сил, чтобы вы
полнить новые задания пар
тия и правительства.

—  Томский нефтепровод, 
— сказал в своем выступле
нии главный инженер СУ-3 
«Томскгазстроя» А . А. 
Кляузов, — стал отличной 
школой передового опыта 
для всех работавших на 
нефтепроводе. Здесь мы ис
пытали новый метод, когда 
труба сплавлялась по тран
шее, образованной взрывом.

Водитель «Урагана» И. А. 
Второе, рассказав о трудных 
условиях, в которых прихо
дилось доставлять оборудо
вание яа трассу, заверил, 
что все шоферы готовы к но
вым трудовым победам.

' Высокая оценка нашей 
работы, данная' в .пос.лаййя 
Леонида Ильича Брежнева, 
-т- говорит заместитель на
чальника управления магист
ральных нефтепроводов 
А. К. Лашманов, обязы
вает нас трудиться еще лучг 
ше. Томский нефтепровод 
должен стать самым совре
менным инженерным соору
жением. ,

Большую работу на трас
се нефтепровода' проделали 
связисты. Об этом paccKasajT 
старший ннжеяе{з узла. связи 
А. К. Таразанов. ! Участии:- 
ков митинга поздравила от 
коллектива Томского филиа
ла института «Гипротрубо- 
провод» Э. Н. Ванина. Глав
ный инженер . управления 
магистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири 
Ю. М. Алякин зачитывает 
текст телеграммы, ’ которую 
участники .митинга направи
ли Л. И. Брежневу. Строи
теля и зксплуатационяйкн 
заверили Центральный Ко
митет КПСС в том, что они 
приложат все сялЫ;, знания, 
опыт для осуществления ре
шений XXIV съезда КПСС.

Э. ВИКТОРОВ.

Рождение трасс
Строятель1сгво нефтепро

вода Александровское — 
АкжероСукжеяск явилось 
началом осуществления об
ширной щ)ограммы, наме
ченной партией я правитель
ством по сооружению сети 
магистралей в Западной Си
бири, дающей выход том
ской н тюменской нефти в 
основные экономические 
районы страны.

На трассе будущего неф
тепровода изыскатели появи
лись зимой 1969 года. В то 
же вреЛ'я начались проект- 
ныё работы. Проектирование 
упникальяого сооружения бы
ло поручено московскому 
ордена Трудового Красного 
Знамени институту «Гяпро- 
труб^провод». Учитывая то, 
что трубопровод диаметром 
1.220 миллиметров проекти
ровался впервые, местность 
по грунтово-геологическим я 
другим условиям очень 
сложная, а сроки работ весь
ма сжатые, было решено ве
сти разработку отдельных 
разделов проекта непосред
ственно в районе строи
тельства. С этой целью в 
Томске был создан отдел 
комплексного проектирова
ния. В его задачи входила 
разработка линейной части 
нефтепровода, то есть уклад
ки труб, размещения запор
ной арматуры, эксплуатаци
онных служб и узлов под
ключения к будущим, нефте
перекачивающим ■ станциям.

Отдел комплексного про
ектирования создавался по

существу на пустом месте, 
ибо, в Томске в то время не 
было специалистов-нефтяни- 
ков. Те.м не менее под руко
водством опытных проекти-. 
ровщиков Сергея Александ
ровича Минина, Горация 
Ароновича Брука и других 
коллектив в короткий срок 
достиг того у.ровня, при ко
тором ему стали доверять 
решение многих вопросов.

g  процессе становления 
отдела росли и люди. Тесная 
творческая связь со строи
телями и заказчиком, уча
стие в решении возникаю
щих проблем на рабО'Чих 
площадках, забота о ходе 
строительства всегда бы
ли отличительными чертами 
коллектива. По-чти с первых 
дней в отделе работают
A. С. Солдатов, В. М. Ру- 
дак, А. М. Шмаков. В. В. 
Ивженко, М. А. Люзе. На
копленный опыт на первой 
стройке позволил им стать 
квалифицированными спе
циалистами и руководителя
ми. Стали мастерами своего 
дела В. В. Боровков, В. Н. 
Богачев, В. А. Файзулин,
B. В. Дроганов й многие 
■ другие.

Время показало, что кол
лективу по плечу серьезные 
задачи, в частности, проен- 
тироваяие нефтеперекачива
ющих станций, систем энер
госнабжения, автоматики я 

-телемеханики. В 1971 году 
отделу поручили разработку 
нефтеперекачивающей стан
ции «Нижневартовская» тру
бопровода Самотлор — Аль

метьевск. Успешное завер
шение проекта по праву счи- 
тается периодом ^ждения 
Томского филиала институ
та «Бштротрубопровод».

Включившись в соревно
вание среди проектных ор
ганизаций города, ко.члектив 
филиала завоевал первенст
во по результатам работы за 
II квартал и удостоен пере
ходящего Красного знамеии, 
Томскрго горкома партии и 
горисполкома. ■

Нас, участников - строи-, 
тельства первой очереди 
нефтепровода Александров
ское —; Анжеро-Суджёнсн. 
глубоко взволновало привет
ствие Генерального секрета
ря ЦК КПСС Леонида Ильиг 
ча Брежнева , от нменн 
Центрального Комитета на
шей партии, обращенное к 
строителям ■ и монтажникам, 
ко всем, кто вложил свой 
труд в соор5'жение л ввод в 
эксплуатацию новой нефтя
ной магистрали.

На состоявшемся митинге 
коллектив гор!ячо . поблаго
дарил партию н .правитель
ство, заверил, что поставлен
ные задачи будут с чёстью 
выполнены. " ,

В настоящее время кол
лектив занят п^ектирова- • 
кием нефтепроводов Нижне
вартовский —■ Курган — 
Куйбьш2ев, Усть-Балык 
Курган — Уфа Аль
метьевск, Нижневартовский 
— Усть-Валык, а также ма
гистралей в восточных рай
онах страны. Ведем' также 
изыскания под' стройки . бу
дущих лет.

А . ХАЗАНОВ* 
директор Тонсвоко .фи
лиала института «Ги- 

протр 1«о1хровод».

Н А  Т Р А С С Е  З Е М Л Я - М А Р С  Ч Е Т Ы Р Е  
СОВЕТСКИЕ АВТОМАТИЧЕСКИЕ СТАНЦИИ
Впервые полет по межпла

нетной трассе одновременно 
совершают четыре автомати
ческие станции.

9 августа 1973 года в 20 ча
сов по московскому времени, 
в соответствии с программой 
исследования космического 
пространства и планет Солнеч
ной системы, в Советском Со
юзе осуществлен запуск авто
матической межпланетной 
станции чМарс-7».

Станция «Мврс-7», как и 
станции «Марс-4», «Маре-5» и 
«Марс-б», выведена на траек
торию полета к планете Марс 
с промежуточной орбиты ис
кусственного спутника Земли. 
Последняя ступень рзкеты-но- 
ентеля сообщила станции ско-

С о о б щ е н и е  Т А С С
роеть, превышающую вторую 
космическую.

В период полета етаицим по 
промежуточной орбите искус
ственного спутника Земли уп
равление ею осуществлялось 
из Центра дальней космиче
ской связи при помощи 
средств командно-измеритель
ного комплекса, расположен
ных в различных районах Со
ветского Союза, а также на 
судах Академии наук СССР.

По данным траеиториых из
мерений, параметры движе
ния станции близки к расчет
ным. В середине марта 1974 
года она достигнет оирестко- 
етей планеты Маре.

На борту автоматической 
станции «Марс-7» установлен 
иомплекс научных приборов, 
предназначенных для иееледо- 
ewmi планеты Марс, окружа
ющего ее пространства и 
межпланетной среды.

На станции аМврс-7я, как и 
на'станции «Марс-б», кроме 
советской научной аппарату
ры, установлены приборы, из
готовленные специалистами 
Франции и предназначенные 
для проведения совместных 
советско-французских экеперн- 
ментов по исследованию ра
диоизлучения Солнца в метро
вом диапазоне волн и изуче

нию характеристик солнечной 
плазмы и космических лучей.

Станция «Марс-7» по конст
рукции и назначению анало
гична станции «Марс-б».

Полет ' межпланетных ; стан
ций проходит, в соответствии с 
намеченной программой. По 
данным те'лемет[^ической ин
формации, их бортовые си
стемы ' и научная аппаратура 
функционируют нормально.

На 2 часа по московскому 
времени 10 августа 1973 года 
станции «Марс-4» и «Марс-5» 
находились соответственно иа 
расстоянии б млн. 432 тыс. им- 
пометров и 5 мпк. 67 тыс. ки
лометров от Земли, а станции

кМаре-б» м «Марс-7» —  на 
1 млн. 535 тыс. км и 102 тыс. 
км.

Управлеима полетом четы
рех автоматических станций 
осуществляется из Центра 
дальней ; иослтческой связи с 
помощью средств командно- 
измерительного комплекса. 
Поступающая е межпланетных 
станций «Марс-4>, «Марс-5»,
пМарс-б1» и аМарс-7в инфор
мация' обрабатывается в коор
динационно -: вычислительном 
центре и институтах Академии 
наук СССР.

Полет этих космических 
станций направлен на получе
ние бвлее,;П01Шых данных о 
планете Марс й окружа|бщем 
ее пространства.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ »= 111 августа 1973 года !

Ш Ш -
Т Р И - В  Р Е Й С Е ,
ТРИДЦАТЬ-8 ГАРАЖЕ

Кожевниковским хлеборо
бам, чтобы выполнить обя
зательства по продаже хлеба 
государству, необходимо 
вывезти , на хлебоприемные 
пункты 46 тысяч тонн зер
на. Кроме того, автомобиль
ным транспортом НЭ1Д0 пере
везти 2.900 тонн картофеля, 
200 тысяч тонн силосной 
массы кукурузы. Хлеб, кар
тофель и кукуруза растут 
хорошо, обещают богатый 
урожай.

В прошлые годы нередко 
автомобилисты сдерживали 
темпы уборочных работ. На 
полях подолгу стояли ком
байны с  полными бункерами 
зерна, огромные вороха его 
скапливались на токах, тор
мозилось выполнение плана 
хлебозаготовок. Нынче мы 
решили заранее посмотреть, 
готов ли транспорт к этой 
горячей поре.

В Кожевниковском авто
транспортном предприятии 
группа народного контроля, 
которую возглавляет Н, В. 
Толмачева, проверила тех
ническое состояние и ис
пользование автомобильного 
парка. По предложению 
контролеров здесь были на
ращены борта и герметизи
рованы кузова автомашин.

В совхозе имени XXI съез
да КПСС из 29 автомоби
лей неисправными - оказа
лись 2. Здесь редки случаи, 
когда автомобиль простаи
вает два-три дня. Заведую
щий гаражом Г. А . Ган при
нял меры, и на другой же 
день после проверки все 29 

* автомобилей были на ходу.
В хорошем техническом 

состоянии парк в совхозах 
«Дубровский» и «Ювалин- 
ский». У всех автомобилей 
нарощены борта, проведена 
герметизация, подготовлены 
пологи, чтобы не допускать 
потерь зерна при перевозке.

Мы рассчитывали, что ав
тотранспорт ■ «Сельхозтехни
ки» окажется в лучшем со
стоянии, чем совхозный, так 
как машины тут новые, 
предприятия лучше обеспе
чиваются запасными частя
ми, имеют хорошую ремонт
ную базу. Однако надежды 
рейдовой бригады не-оправ
дались. Состояние автомо
бильного парка во всех трех

подразделениях «Сельхоз
техники» — Уртамском, Ко
жевниковском и Ювалин- 
ском, внушает серьезные 
опасения.

В Уртамском объединения 
«Сельхозтехника» из 33 ав
томобилей стояли на терри
тории 13. Не на всех маши
нах нарощены борта и про
ведена герметизация. Прав
да, управляющий объедине
нием Ю. А. Ромашов быст
ро принял меры.

В Кожевниковском отде
лении «Сельхозтехники» 
мощный парк —  107 авто
мобилей. На день проверки 
стояли на территории 42 ма
шины — 39 процентов пар
ка! Здесь не все сделано для 
хозяйской перевозки сель
скохозяйственных грузов. С 
ненарощенными бортами 
ушли машины в совхозы 
имени XXII съезда КПСС, 
«Дубровский», «Заветы Ле
нина» и другие хозяйства, И 
никто не следит, как их там 
используют. Между тем в 
совхозе имени XXII съезда 
КПСС шоферы А. Г. Келер и 
Г. Г. Келер на самосвалах: 
ГАЗ-93 возят дрова больниц 
це, П. С. Евдок-имов — гра-;  ̂
ВИЙ. В совхозе «Дубров
ский» привлеченные 4 авто-' 
мобиля тоже неправильно; 
использовались. В отделений 
Кожевниково - на - Шегар- 
ке шоферы О. Пименов и 
В. Киселев простаивали. В 
совхозе имени XXII съезда 
КПСС никто не знает, когда 
и куда водитель уехал, .когда 
вернулся. Так, у шофера 
Вдовина с 7 по 23 июля 
транспортные документы не 
о(}юрмлены.

Очень плохо обстоят дела 
в Ювалинском отделения 
«Сельхозтехники». Здесь 14 
июля из 33 автомобилей 26 
простояли на территории. 15 
июля выехали в совхоз 
«Елгайский» и работали 
на закладке сенажа 3 ма
шины, а 30 простаивало; 
16 июля в совхоз ушли 11 

* автомобилей, 5 на вывозку 
гравия, 18 простаивало. 
Только 19 июля работало 24 
автомобиля. 21 июля 21 ''.ав
томобиль стоял на террито
рии, водители 12 автомоби
лей ЗИЛ-130 поехали искать 
траву, чтобы покосить себе 
сена. 22 июля и 23 и<Ьля

происходило почти то же са 
мое.

О неудовлетворительном 
состоянии автомобильного 
парка, плохом использова
нии его на сельскохозяйст
венных работах, низкой дис
циплине труда знают в об
ластном объединении «Сель
хозтехника», но его руково
дители почему-то не реаги
руют на беспорядки.

Анализируя материалы 
проверок о пло.хом исполь
зовании автотранспорта на 
уборке урожая и заготовке 
кормов, мы считаем, что сле
довало бы подумать .0 то.м, 
чтобы изменить организацию 
труда водителей, .Особенно 
на перевозках зерна.

Как у нас делается? При
влеченный на сельхозработы 
транспорт закрепляется за 
бригадами н отделениями на 
весь летне-осенний период. 
Естественно, руководители 
отделений, бригадиры рас
поряжаются Л1ашинамн по 
своему усмотрению. . Йолу- 
чается неразбериха. Води
тели то сутками не выходят 
из кабины, то днями слоня
ются, без дела, выполняя 
мелкие внутрибр.игадные пе
ревозки..' А  начнется' выво.зка 
зерна —  каждый гонит авто
мобили на хлебоприемный 
пункт тоже по своему усмот
рению. В итоге там создает-' 
ся большая очередь.

А  может быть, ввести еди-! 
-ное оперативное руководство 
автотранспортом, независимо 
от его ведомственной при
надлежности. ' И составить 
общерайонный ■ почасовой 

. график доставки зерна , на 
, элеватор - централизованны- 
-,ми автоотрядами'.. Разумеет
ся,. .это требует создания 

.оперативной диспетчерско!’! 
службы. ^Тогда, не будет 
«пробок» .у .элеваторов, хо
лостых разъездов, будет п.о- 

' хозяйски эксплуатироваться 
транспорт. Тогда, станет 
легче оперативно подводить 
итоги . соревнования водите
лей, занятых на уборке уро
жая .и заготовке кормов.

Народные контролеры 
Коясевннковского района:
А. ВАНЮХИН, Н. КУЗ
НЕЦОВА, Н. ТОЛМА
ЧЕВА. В. КОРЗУН,
Н. ТИМОФЕЕВ, всего 20 
подписей.

Н О В Ы Е  П Р И Л А В К И  С Т Р Е Ж Е В О Г О
Во втором микрорайоне 

Стрежеаого сдан в эксплуа
тацию новый магазин «Про
довольственные товары» на 
шесть рабочих мест. Он ре- 
ботаетчпо методу самооб

служивания. Это—  седьмой' 
магазин Стрёжевого, рабо
тающий по этому методу. 
Ко Дню строителя трест 
«Томскиефтестрой» обязал
ся ввести в эксплуатацию

ещ'е один магазин на два 
отделения;. «Хлеб» и «Ово
щи», Этот магазин, по сло
вам работников орса, будет 
самым красивым в поселке.

А . КАЛАШНИК.

О ВИЗ ИТ ЕС Б О RH И К М А Т Е Р И А Л О В ,
Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А  В С Ш А

КИЕВ, 8 августа. (ТАСС), зывается сборник матер«а- июня 1973 года). Сборник
«Визит Леонида Ильича лов о поездке Генерального вышел в Политиздате рес-
Брежнева в Соединенные секретаря ЦК КПСС Л. И. публики на украинском язы-
Штаты Америки» — так на- Брежнева в СШ А (18— 25 не.

За первое полугодие труже
ники сельского хозяйства об
ласти добились определенных 
успехов в заготовках продук
тов' животноводства. Полуго
довой ' народнохозяйственный 
план закупок екотд и птицы, 
шерсти,' яиц перевыполнен. 
Однако не удалось преодо
леть отставание в производст
ве и заготовках молока. 94 
процента плана —  таков итог.

Одной из причин срыва яв
ляется ослабление закупок 
молока у населения. Партий
ные и советские органы не 
раз обращали внимание руко
водителей районов на исполь- 

"эование этого солидного ре- 
зераа ,в борьбе за выполне
ние народнохозяйственного 
плана заготовок молока. И 
там, где по-государственному 
подошли к организации дела, 
успех натжцо.

Депутаты Леботерского 
сельсовета Чаинского района, 
например, провели большую 
организаторскую работу среди 
населения и сумели загото
вить по 402 килограмма моло
ка в среднем на каждую коро
ву. Труженики сельсовета %о 
праву занимают первое место 
в соревновании сельских и по
селковых Советов области за 
досрочное выполнение плана 
заготовок молока. Хороших 
результатов добились также де
путаты Суготекого сельсовета 
Колпашевекого района, Мали-^ 
ноаского сельсовета Кризоше- 
инсхого района. Ко из 193 
сельских и поселковых Сове
тов, имеющих план закупок 
молока у населения, только $0 
справились е заданием.

Особенно инертны заготови
тельные организации, хозяйст
ва и местные Советы Зырян
ского, Кожеанмкввекого, Моп- 
чановского, Парабельского 
районов. Если в первой поло
вине прошлого года в Зырян
ском районе было закуплено 
от каждой коровы по 124 ки
лограмма молена, нынче —  
только 88, в Кожевниковском 
было 100, стало 89 килограм
мов. Еще хуже показатели в 
Первомайском, Асиновском, 
Кривошеинском, Томском, Те- 
гульдетском районах. Здесь 
молока закуплено по 4S — 65 
килограммов на корову.

Неудовлетворительно орга
низуют закупки молока руко
водители многих колхозов, 
совхозов, предприятия молоч
ной премышлекности. Дирек
тор Первомайского маслозаво
да тов. Сергеев не так давнЬ 
публично заявлял о безуслов
ном выполнении полугодового 
плана закупок молока у насе
ления. Но почему-то разду
мал организовывать эту рабо
ту и из плана 70 тонн закупил 
лишь 17. Так же отнеслись к 
порученному делу директора 
маслозаводов Бакчарского —  
т. Минеев, Зырянского —  
I. Ступин, Асиновского гор- 
молзавода— I. Котеиев. Дирек
тор Областного объединенив 
предприатий молочной про
мышленности тов. Попов свое
временно не принял мер, в ре-' 
зультате предприятия молоч
ной промышленности области 
план закупок молока у населе
ния выполнили только на 78 
процентов.

На 16 процентов против' 
прошлогоднего уменьшили за- 

- купки молока у населения кол
хозы - и совхозы. Особенно 
плохо обстоят дела в Молча- 
новском, Томском, Каргасок- 
ском, Кривошеинском районах, 
где полугодввов задание вы
полнено лишь на 31 —  *3
процента. Руководители ряда 
хозяйств, некоторые управля
ющие отделениями не откры- 
вают приемных пунктов, не 
подбирают сборщиков, ставят 
немало препятствий тем, кто 
хочет сдать излишки молока.

Нечем похвалиться и |5вввт-
.никам потребкооперации, а 
также орсов лесной промышг 
пенкости: облпотребсоюз за
купил молока 85, «Томсклес- 
урс» —  84 процента к плану. 
Причина та же: недооценка
организаторской работы с на
селением, отсутствие требова
тельности к руководителям 
подчиненных подразделений.

В текущем году решается 
задача огромной важности 
закладывается основа успеш
ного вылвпНения планов и 
обязательств вбей пятилетки. 
И мы не имеем права мирить
ся с отставанием закупок мо
лока у населения. Они явля
ются большим резервом в 
улучшении снабжения населе
ния продуктами питания.

Местные Советы, заготови
тельные организации обязаны 
приложить максимум усилий 
для решения этой задачи. А 
она —  не из легких. Нужно не 
только ликвидировать допу
щенное отставание, но и зна
чительно превзойти уровень 
прошлого года.

В разгаре сезон большего

Я Н Ш В Ш Я Я Ш Ш Ш  BI.B ■  р  я  в . в  и  я . я  я  в  я  В Я . К Я В  Н Я В Н Я Н Я Н Я !
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Отлично трудится комсо
мольско-молодежная брига
да цеха № 5 манометров.ого 
завода,. которой руководит
депутат областного Совета
Г. Могилевчикова. Слесарь- 
сборщик Н. Рябцева — Одна 
из опытных работниц брига
ды. Она ежедневно перевы
полняет сменное задание.

Ю. Лысенко - 
ДНК цеха № 22

молока, и важно взять у нвсе- 
ления все его излишки. Мест
ные Советы д о л ^ ы  разо
браться с работой каждого 
приемного пункта, с организв- 
цией труда каждого сборщи
ка. Необходимо пересмотреть 
сеть мопокоприемных пунктов, 
они должны быть открыты на 
всех молочных фермах, во 
всех деревнях, а где это де
лать нецелесообразно, там 
должен быть организован 
кольцевой сбор заготовленно
го продукта.

В текущем квартале необхо
димо закупить у населения 
минимум 2.200 —  2,300 тонн 
молока —  в среднем по 45—- 
50 килограммов на корову. Ес
ли есть необходимость решать 
этот вопрос на сходах граждан 
— их надо проводить. Если 
должный эффект дадут бесе
ды на десятидворках — нельзя 
пренебрегать ими. Если лучше 
подействует авторитетное сло
во депутата —  важно, чтобы 
он побывал у всех своих изби
рателей и договорился с каж
дым о конкретном обязатель
стве. Опыта в этом отношеини 
не занимать. В каждом районе 
есть сельские Советы, отдель
ные заготовители и хозяйства, 
где проявляются инициатива, 
изобретательность, и дело 
идет успешно. -

Нельзя забывать и о приоб
ретении скоте у населения. 
Это тоже немалый резерв в 
заготовках мяса. Ждать, когда 
люди сами приведут бычка в 
откормсовхоз, как Это делают 
сейчас в Моячановском, Те- 
гульдетском. Зырянском райо
нах и работники тресте «Ско- 
топром», не стоит. В каждом

настрой-
электро-

Итак, нас 250 миллионов!
По линиям связи, соедй- 

няющи-м ТАСС практически 
со все.ми газетами, комитета
ми по телевидению и радио
вещанию нашей страны, а 
также с зарубежными под
писчиками более чем в 100 
государствах, передано Со
общение ЦСУ СССР, в нем 
говорится, что 9 августа чис
ленность населения Совет
ского Союза достигла 250 
миллионов человек. Но
вость приятная. О ней, 
право, стоит поговорить под
робнее. Тем более что трех
сотмиллионный соотечест
венник появится не очень 
скоро.

Изучением численности и 
состава населения —  клас
сового, возрастно-полового, 
по занятиям, грамотности, 
семейно.му состоянию, а так
же движения населения за
нимается де.мографнческая 
статистика. Иначе Се назы
вают статистикой населе
ния. Наиболее точные и под
робные сведения дают всеоб
щие переписи. В периоды 
между ними численность на
селения и другие данные 
определяются путем специ
альных исчислений.

В России первая всеоб
щая перепись населения про
ведена в 1897 году. Тогда на 
территории страны в ее ’ 
современных границах про
живало 124,6 миллиона че
ловек-. Таким образом, за - 
минувшие 76 лет численность 
населения нашей Родины 
удвоилась. Большая часть 
наших современников —  
207 миллионов родилась 
после Великого Октября, а 
121 миллион — после Вели
кой Отечественной войны.

И все вместе — предста
вители и старших, и самого 
юного поколений, — все 250 
миллионов составляют но
вую историческую -общность 
людей —  советский народ. 
Это —  великое достижение'.

«Мы вправе рассматривать 
его, — сказал товарищ Л. И. 
Брежнев, — как своего рода 
обобщенный итог тех эконо
мических и социально-поли
тических перемен, которые 
за полвека свершились в на
шей стране».

Появление 250-миллнон- 
ного гражданина СССР — 
событие знаменательное. По
добные события отмечаются 
во многих экономически раз
витых странах. Сравнитель
но недавно в Румынии отме
чено рождение 20-миллнон- 
ного гражданина, во Фран
ции — 50-миллионного, в 
Соединенных Штатах Аме
рики ■ — 200-миллионного. 
Каждый год нзселеняе зем
ного шара увеличивается бо
лее чем на 50 миллионов че
ловек.

В Советском Союзе каж
дый день прибавляется бо
лее 12 тысяч новых граж
дан. Появление каждого из 
них — событие желанное и 
радостное для отца и мате
ри, их родных, друзей, для 
всего общества. В одних 
семьях новорожденный — 
третий или второй ребенок, 
Б других —  желанный пер
венец.

Да, рождение сына__ или 
дочери — большое событие. 
Появление ребенка, особен
но первого, создает в .доме 
новую атмосферу, приносит 
мужу и жене новые, уже ро
дительские обязанности, ук
репляет семью. Семья, об
разно говоря, —  первичная 
ячейка нашего советского об
щества, — общества, сво
бодного- от частнособствен
нических отношений, расо
вых, социальных и иных 
предрассудков.

В статье к меж-дународ- 
ному дню работниц В. И. Ле
нин писал:, «От неравенства 
жег^щины с мужчиной по за
кону у нас,’ в Советской Рос
сии, не осталось' и следа.

Особенно гнусное, подлое, 
лицемерное неравенство в 
брачном и се.мейном праве, 
неравенство в отношении к 
ребенку уничтожено Совет
ской властью полностью».

Это Ленин сказал в 1921 
году — еще на заре Совет
ской власти. И тем более 
теперь, через полвека, воп
росы и-мущественного и со
циального положения буду
щих супругов не играют 
практически никакой роли. 
Воспитанные социалистиче
ским строе.м, современные 
молодые люди вступают в 
брак по взаимной склонно
сти: оба равноправны, оба 
одинаково ответственны пе
ред се.мье'й и общество.м. В 
этом — крепость советской 
семья. Ее прочность ' под- 
креп.чяется и постоянной по
мощью государства.

Коммунистическая партия 
на своем XXI'V съезде про
возгласила, что главная за
дача пятилетки состоит в 
том, чтобы обеспечить значи
тельный подъем материаль
ного и культурного, уровня 
жизни народа. Разработан
ный на основе Директив 
съезда план развития народ
ного хозяйства содержит ши
рокую программу строитель
ства жилых домов, детских 
яслей, садов, школ, культур
но-бытовых и медицинских 
учреждений.

Многое из намеченного 
уже осуществлено. В тече
ние 1971 — 1972 гг. в горо
дах и селах за счет всех ис
точников финансирования 
построено 4.489.000 ква;з- 
тир. Нельзя прн этом не 
вспомнить, что .за последнее 
десятилетне новоселья, уже 
справили около 110 миллио
нов соотечественников. Ком
ментарии в таких случая.х, 
как говорится, излишни.

План девятой пятилетки, 
как и все предыдущие планы 
развития народного хозяйст

ва, предусматривает увели
чение ассигнований, непо
средственно связанных с 
обеспечением интересов ма
тери и ребенка. Ведь в на
шей стране женщина, гото
вящаяся стать или уже став
шая матерью, получает мно
жество льгот ц привилегий.
В нх числе и оплачиваемый 
отпуск по беременности и 
родам,- и годовой дополни
тельный отпуск без содержа
ния с сохранение.м места ра
боты и непрерывного трудо
вого стажа, и различные де
нежные пособия, единовре
менные и ежемесячные посо-* 
бия многодетным матерям, 
и бесплатные путевки в са
натории-профилактории, н 
комплекс правил, охраняю
щих труд беременных и кор- 
.мящих, и многое, многое 
другое.

О большинстве этих льгот 
и привилегий женщины-ма
тери в капиталистических 
государствах не могут к меч
тать. В нашей же стране та
кие блага восприни.маются 
как само собой разумеющее
ся. Между тем обеспечение 
этих льгот и привилегий тре- 
бует огромных государствен
ных ассигнований, привлече
ния средств предприятий, 
профсоюзов, кооперации. В 
1972 году, например, на по
собия по, беременности и ро- 
да.м, на пред.меты ухода н 
кормление ребенка, пособия 
многодетны.м и одиноким ма- 
теря.м израсходовано полто
ра- миллиарда рублей. К та
ким затрата.м нельзя отно
ситься без глубокого уваже
ния.

Детские сады и ясли — 
тчрешдения для нашей стра
ны привычные. В них воспи
тывается десять .миллионов 
дошколят. За содержание 
каждого ребенка в саду ро
дители платят в год 94 
рубля, в яслях — 78 рублей. 
Не надо быть .математиком

или экономистом, чтобы сло
во «платят» в, данном слу
чае понимать как воз.меще- 

. нне 'затрат на содержание 
ребенка в саду или яслях. В 
действительности это обхо
дится в несколько раз доро
же. Значительную часть 
расходов государство взуло 
на себя. На эти цели, а 
также на обслуживание де
тей в пионерских лагерях, 
детских домах и учреждени
ях по внешкольной работе в 
1972 году израсходовано 
4.700 ■ миллионов рублей 
бюджетных средств.

Велики расходы государ
ства и на содержание обще
образовательных школ и 
шко.л-интернатов. В 1972 го
ду они составили 7.232 мил
лиона рублей! И к этой сум- 
.ме нельзя относиться без 
уважения. Тем более что 
она постоянно растет, увели
чившись за десятилетие, на
чиная с 1960 года, более 
чем вдвое. И самое главное: 
это находит всеобщую под
держку и одобрение. У нас 
никому н в голову не придет 
«облегчить» бюджет за счет 
интересов подрастающего 
поколения, как это нередко 
делается в капиталистн le- 
ских государствах. Такие 
действия в СССР были бы 
восприняты как противоес
тественные.

Приветствуя появление 
250-миллионного соотечест
венника, нельзя не сказать 
доброго слова о народном 

. здравоохранении. И хотя Со- 
ветскит! Союз не ■ принадле
жит к числу стран с высокой 
рождаемостью, темпы приро
ста населения у нас скром
ными не назовешь. Дело в 
то.м, что СССР принадлежит 
к числу государств с са.мой 
низкой с.чертностыо.

В дореволюционной Р ос-. 
сии более четверти всех ро
дившихся не доживали то 
года и почти половина не до

живала до пяти лет. Тяже
лые болезни ежегодно уноси
ли миллионы людей.

Голод и болезни — враги, 
с' которыми и Советская 
власть справилась не сразу. 
То.тько к десятилетию Вели
кого Октября удалось значи
тельно сократить и заболевае
мость, и смертность населе
ния. Теперь на 1.000 жите
лей приходится 8,5 умерших 
(в 1913 г. — 29,1). Таких 
те.мпов снижения смертности 
не имела нн одна страна ми
ра. Сегодня с гордостью 
.можно заявить, что средняя 
продолжительность ' жизин 
человека в нашей стране до
стигла 70 лет! Этот показа
тель стоит, пожалуй, срав
нить с дереволюциояным. 
Тогда средняя продолжи
тельность жизни составляла 
только 32 года.

Советский Союз / — пер
вая страна, где .медицинская 
помощь населению стала 
оказываться бесплатно. Се
годня более четверти всех 
врачей мира —- наши сооте
чественники. При.мерно 72 
процента всех советских вра
чей ~  женщины. Медицина 
в некотором смысле ста-ла 
наиболее «женской» специ
альностью. Впрочем, за пос
ледние годы женщины осно
вательно укрепили свои по
зиции в народном образова
нии, в науке и научном об
служивании, в аппарате уп
равления, среди депутатов 
Верховного Совета СССР их 
более 30 процентов. В Вер
ховных Gcfserax союзных и 
авто|ко.мных республик депу'- 
татов женщин еще больше.

Такое «наступление» жен
щин вполне понятно и объ
яснимо. В ЦСУ СССР сооб
щили. что среди занятых в 
народном хозяйстве специа- 

•листов высшей квалифика
ций женщины составляют 52 
процента. Среди работников 

"со средним специальным ,об

селе следует еыааить напмчне 
предмазначеннвго для преда* 
жи счета, сестаенть графнчч 
его сбора. Люди уже тепери 
должны знати, когда, кто и где 
купит у них телекка или свии- 
ку. , ,

Особой заботой местных 
Советов является организация 
заготояок дикорастущих ягод, 
грибоя и других даров приро
ды. И здеси допущено отста
вание. Если я 1969 году только 
силами потребкооперации бы
ло заготовлено 347 тонн ягод, 
210 тени грибов, то в 1972 го
ду —  229 тонн ягод и 46 тони 
грибов. План заготовок дико
растущих выполнен только на 
75 процентов. А ведь наша об
ласть располагает огромными 
запасами дикорастущих. Есть 
резон а каждом селе органи
зовать закупки смородины, 
рябины, калины, клюквы, 
брусники, черники, меда, пе
реработку грибов. Надо при
влечь к их сбору школьников, 
вторых членов семей, создать 
асе условия для работы в лесу 
бригадам сборщиков дикора
стущих. '

Участники недавно состояв
шегося в Томске областного 
совещания заготовителей при
звали всех депутатов местных 
Советов, работников заготови
тельных организаций, все на
селение обеспечит^ безуслов
ное выполнение заданий по 
закупкам у населения молока, 
скота, мяса, дикорастущих да
ров природы. Это,будет весо
мым вкладом в выполнение 
народнохозяйственных планов 
заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов третьего, ре
шающего года пятилетки.

лампового завода. Опытный 
специалист, он всегда содер
жит оборудование в исправ
ном состоянии. Всегда при
дет на помощь молодым на
стройщикам. Юрий обучил 
своей профессии немало 
учеников, которые теперь 
работают вместе с ним на 
других линиях.

НА СНИМКЕ: Юрий Лы
сенко (слева) и молодой на
стройщик Иван Шарпило.

Фото в. Казанцева.

разованием женщины имеют 
заметный численный • пере
вес; их 63 процента. Любо
пытно, что отдел статистики 
населения, здравоохранения 
и социального обеспечения 
ЦСУ-СССР полностью уком
плектован специалистами- 
женщйна.ми. Руководит отде
лом женщина, мать двоих 
детей.

Равноправие женщин в 
политической, культурной и 
эконо-мичес«-(ой- областя.х', 
увеличение их занятости в 
общедтвенном производстве 
в определенной степени и 
сказались на снижении рож
даемости. На этот процесс 
повлияла индустриализация 
страны, выдавшая более 

. или .менее значительную ми
грацию и рост численности 
городского населения за 
рчет сельского. Кстати, в 
стране за годы Советской 
властй образовано более 
1.000 городов. Одиннадцать 
городов стали своеобразны
ми миллионера.ми; число их 
жителей - превысило
1.000 .000 .

Советский Союз — тре
тья в мире страна по чис
ленности населения, следую
щая за нами —  США. При
ветствовав п о я в л е н и е  
200-миллионого гражданина 
США, некоторые государст
венные деятели этой бога
той, с огромным экономиче
ским потенциалом страны 
все же призадумались: де
скать, ве следует ли г^овоз- 
гласить семью с двумя деть- 
,ми идеалом американского, 
общества? Откровенно обес
покоены ростом населения в 
Индии и ряде других стран. 
В СССР такой проблемы 
нет. Увеличение численно.; 
сти населеи'ия в нашей стра
не происходит в условиях 
роста национального дохода 
в той его части, которая рас- 
-ходуется на потребление.

. Любопытны в этом отно
шении такие данные. По
требление молока и молоч
ных продуктов на душу на; 
селения в 1972 году по срав
нению с-1950 (в данно.м слу
чае нет смысла обращаться 
к дореволюционным време
нам) увеличилось в 1,7 ра

РЕЗИНОВЫЕ
ГРАНУЛЫ
в Томском научно-иееле- 

дояательскем и проектном 
кабельном институте нача
то рабочее проектирование 
новой линии для гранули
рования резиновых смесей. 
До настоящего времени эти 
смеси, употребляющиеся в 
большом количестве в ка
бельном производстве, 
производятся в листах. 
Дробление их на частицы- 
гранулы значительно упро
щает транспортмроаку ма
териалов, исключает в тех
нологическом процессе 
ряд операций, открывает 
широкие возможности для 
внедрения' механизации и 
исключения ручного труда.

Руководят разработкой 
этой опытной линии на- 
чальщик лаборатории ин
ститута Е. А. Ярославцев и 
ответственный исполнитель 
темы Г. Н. Борисов,

В. МИХАЙЛОВ.

за, мяса и мясопродуктов 
—  Б 2, овощей и бахчевых 
в 1,6, фруктов — в 3,8, ры
бы и рыбопродуктов — в
2,2 раза. А вот потребление 
картофеля и хлебных про
дуктов в этот период сокра
тилось. Такова . закономер
ность; по мере роста мате
риального достатка  ̂ людей 
растет и спрос на более до
рогие продукты. питания. 
Говорят, в некоторой степе
ни в этом виноваты и жен
щины. Следуя требованиям 
?лоды, они стремятся сохра
нить изящество и поэтому 
многие из них решительно 
отказались от употребления 
макарон, сдобы . и прочих 
вкусных изделий, в достатке 
выпускаемых кондитерской 
промышленностью.

В заключение еще одни 
небольшой экскурс в прош
лое — к исходу 1930 года. 
Тогда в нашей стране была 
ликвидирована безработица. 
Это бедствие, от которого 
ныне . страдаю'т миллионы 
трудящихся в капиталисти
ческих странах, гражданам 
СССР не угрожает. Заня
тость населения в -народном 
хозяйстве, по данным пе
реписи 1970 года, у нас по
стоянно растет и достигла 
92,4 процента. " Во многих 
районах трудовые ресурсы 
исчерпаны полностью, а объ
явления «требуются...», «на 
работу приглашаются» не 
сходят с последних страниц 
местных газет, афиптаых щи
тов, продолжают звучать в 
местных радиопередачах. Та
кое поло-жение легко понять 
и объяснить. Советский 
Союз — страна, в которой 
осуществляется огром'ная 
программа дальнейшего раз
вития экономики, жи.чищно- 
го и культурно-бытового 
строительства.

Итак, нас 250 миллио
нов! Это было вчера. Сего
дня соотечественников стало 
уже больше. .Л1ы рады каж
дому из них. Ведь в стране, 
народ которой строит ком- 
муниз.м, человек' — это са
мое большое богатство.

В. БЕЛЯЕВ, 
обозреватель ТАСС.
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ОБСЛУЖИТЕ
Магазины самообслужива

ния прочно вошли в нашу 
жизнь. Но у них еще срав
нительно небольшой опыт 
работы и очень много труд
ностей. Особенно это отно
сится к магазинам гастр^ 
номторга и горпищеторга. 
Проблема фасованных това
ров, о которой в последнее 
время так много говорят н 
пишут, по-прежнему остает
ся-нерешенной.

Гастроном ,9, «Сибир
ский», работает уже около 
трех лет и с самого начала 
— на самообслуживании. И 
сейчас, ■ как в первый год, 
очень много продуктов при
ходится фасовать на месте. 
«Никак не удастся избе- 

' жать кустарщины», — гово
рит директор магазина А, Г. 
Тухватулнна. ■

Действительно, фасуется 
почти все: .макаронные изде
лия я пряники. колбасы и 
сыры, -манная и овсяная кру
пы, масло и .маргарин, неко
торые конфеты.

•I Цех фасовки невелик, за

бит ящиками ж кешкахи. 
Шесть человек, работающих 
ежедневно (всего их в цехе 
фасовки восемь), загружены 
до предела. Приходится вы
полнять все работы: подно
сить и распаковывать ящи
ки и мешки, взвешивать я 
писать цену. Времени на эти 
операции уходит довольно 
много. А  магазин крупный, 
в день проходит около 4 — 5 
тысяч покупателей.

Слов нет. от кустарщины 
нужно избавляться, и выход 
один — фасовка продуктов 
на базах и предприятиях.

В 1975 году в магазины 
города должно поставляться 
70 процентов фасованной 
продукции. Сводных данных 
о том, как выполняется эта 
задача, на сегодняшний день 
нет даже в горторготде.те. 
Не осведомлены здесь и о 
числе работников, занятых 
фасовкой в магазинах горо
да. Разве можно говорить в 
этом случае о серьезном 
контроле за выполнением 
плановых наметок со сторо
ны горторготдела?

А  шжа в том же девятом 
гастрономе продают нефасо- 
ваяную сметану; и два чело
века заняты то.чько этим. 
Из-за прилавка идет торгов
ля мясом и рыбой. Теряется 
смысл понятия «самообслу
живание», под которым по- 
ни.чается исчезновеняе про
фессии работника прилавка, 
посредника между товаром и 
покупателем. -
. Чтобы выяснить причину 
столь плачевного состояния 
с расфасовкой ' продукции, 
пришлось обратиться на не
сколько предприятий города. 
А предварительно состоялся 
разговор с заведующим гор- 
торготделой Георгием Тихо- 
новиче.м Дороховым.

— MaraijHHbi, переведенные 
на самообслуживание, в са
мом деле задыхаются без фа
сованной продукции. Фасов
ка — это в общем^то путь к 
становлению торговли на 
промьтшленные рельсы. Фа
суется же пока, очень малая 
часть товаров. Цредприятяя 
и базы ссылаются. на своя

трудности, но нам от этого
не легче.

Мясокомбинат, должен за 
-ГОД расфасовать 800 тонн 

мяса,, и субпродуктов. За 
пять " месяцев ' расфасовано 
лишь 90 тонн. Магазины по
лучили вместо 60 тонн пи- 

, щевых жиров в фасованном 
виде ваего около одной тон
ны.» Плохо обстоит дело и с 
полуфабрикатами. Не фасу
ются колбасы.

В начале этого года гене
ральный директор областно
го производственного объе
динения мясной промыш
ленности Анатолий Василье
вич Хорольскнй в интервью 
для «Красного знамени» 
многообещающе заявлял:

— Мы предполагаем в те
чение года выпустить для 
магазинов 130 тонн брике
тов фарша. Еще 200 тонн 
фарша, изготовленного мощ
ным автоматом, будут по
ставлены предприятиям об
щественного литания Том
ска.

Toльк<^ вот эти заверения 
заверениями и остались.

Фарш для магазинов не фа
суют совсем.

На .вопрос о причине глав
ный.инженер мясокомбината' 
Анатолий Алексеевич Лелю- 
хин ответил: «То, что нуж
но для города, — очень ма
лая часть, и заниматься этой 
фасовкой просто нет смыс
ла».

Не выполняется обещание 
и о механизации производ
ства полуфабрикатов, кол
бас, расфасовки и упаковка 
пельменей. Пока здесь лишь 
мечтают об автоматических 
линиях для фасовки колбас 
и полуфабрикатов в специ
альные упаковки. Срок вво
да а.БТоматических линий с 
текущего года отодвинулся 
до следующего.

А  пока и здесь, на таком 
круПно.м предприятии, зани
маются вручную фасовкой и 
упаковкой пельменей, при
готовлением полуфабрика
тов. Без механизации про
цессов в обпщм-то трудно 
говорить об увеличении про
изводства этой продукции.

Подобная картина ж на 
кондитерской фабрике. Вы
полнение задания по расфа
совке срывается тоже из-за 
отсутствия автоматов. Для 
их введения нужна рекояг 
струкция фабрики, а это де
ло далекого будущего. «Для 
того чтобы фасовать всю 
продукцию, которая произ
водится на фабрике, — го
ворит директор Василий Те
рентьевич Копылов, —• нуж
но увеличить численность 
работающих вдвое. Но ведь 
эго тоже не выход».

Сказывается и нехватка 
коробок. Вся надежда сей
час на реконструкцию быв
шей махорочной фабрики в 
картонажно - полиграфиче
ский комбинат, который бу
дет удовлетворяъь нужду 
фабрики в коробках.

И еще одно. Видимо, про
блему в какой-то мере мог
ло бы решить создание для 
групп магазинов Томска спе
циальных расфасовочных 
баз. Это поможет покончить 
с кустарной расфасовкой 
продукции непосредственно 
в магазинах. Две подобные 
базы уже созданы: это цехи 
для расфасовки кондитер
ских изделий. И они себя 
оправдывают.

Н. СУВОРИНА-

СОТРУДНИЧЕСТВО В ОБЛАСТИ 
Г Р А Ж Д А Н С К О Й  АВИАЦИИ

ВАШИНГТОН, 8 августа. 
(Корр. ТАСС). Встречи Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. Й. Брежнева и 
президента США Р. Никсо
на заложили основу для но
вой эры сотрудничества меж
ду Советским Союзом и Сое
диненными Штатами, заявил 
руководитель федерального 
авиационного управления 
А. Баттерфилд, выступая на 
пресс-конференции.

'  А. Баттерфилд вернулся 
недавно из Советского Сою
за. где он встречался с ми
нистром Гражданской авиа
ции СССР Б. П. Бугаевыл! и 
другими советскими офици
альными лицами для обсуж
дения воз.можностей сотруд
ничества в области воздуш

ного транспорта. Он отме
тил, что переговоры, кото
рые он вёл в Москве, прохо
дили в «исключительно хо
рошей, теплой и дружествен
ной атмосфере».

Обе наши страны, заявил 
А. Баттерфилд, обладающие ■ 
большим техническим потен
циалом, имеют в области 
гражданской авиации много 
общих проблем и стремле
ний.

Сейчас, сказал А. Баттер
филд, когда наши страны на
чали расширять торговые и 
другие контакты, возрастает 
роль транспорта и особенно 
гражданской авиации.. Мы 
пришли к согласию с йовег- 
скими представителями, что 
сотрудничество в деле повы

шения ■ безопасности полетов 
и надежности воздушного 
транспорта отвечает нацио- 
нальным интересам обеих 
наших стран.

А. Баттерфилд высоко 
отозвался о достижениях с6- 
ветской гражданской авиа
ции, и в частности о сверх
звуковом лайнере «ТУ-144», 
и отметил, что у Советского 
Союза «исключительно энер
гичный и весьма ко.мпетент- 
ный подход» к решению про
блем воздущного транспор
та. Мы убеждены, отметал 
он, что об.мен информацией, 
технологией и необходимым 
оборудованием 'в этой Ьбла- 
сти будет весьма полезным 
для обеих стран.

РЕШАЮЩИЙ Ф А К Т О Р
СОФИЯ. 9 августа. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
заседание Политбюро ЦК 
БКП, на котрро.м была за
слушана информация Пер
вого секретаря ЦК БКЙ, 
Председателя Государствен
ного совета НРБ Т. Живко- 

 ̂ ва о работе и итогах друже
ской встречи руководителей 
коммунистических и рабочих 
партий социалистических 
стран. В сообщении о засе
дании-говорится, что Полит
бюро ЦК БКП оценило 
встречу в Крыму как круп
ное политическое событие в 
.международной жизни и 
важный вклад во всесторон
нее укрепление мирового со
циалистического содружест
ва, единства братских пар
тий, дальнейшего развития 
сотрудничества и координа
ции внешней политики со

циалистических государств. 
В сообщении от.мечается, что 
Политбюро ЦК БКП всеце
ло присоединяется к едино
душной позиции руководите
лей братских партий, кото
рые высоко оценили ленин
скую внешнюю политику 
КПСС и Советского госу
дарства, личный вклад Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в 
формирование и практиче
ское ос^тцествление этой по
литики в современной обста
новке, ярко выраженной во 
время его визитов в США, 
ФРГ и. Францию.

Крымская встреча предо
ставила возможность прове
сти широкий обмен информа
цией о социалистическом и 
коммунистическом строи
тельстве. Политбюро ЦК 
БКП, подчеркивается далее

в сообщении, выражает уве
ренность. что подтвержден
ная на встрече готовность 
работать. над дальнейшим 
развитием политического, 
экономического и идеологи
ческого сотрудничества меж
ду братскими . социалистиче
скими странами, намеченные 
меры по дальнейшему совер- 
meHcfBOBaHHio деятельности 
Совета Экономической Взаи
мопомощи еще более укре
пят позиции социализма на 
международной .арене.

В заключении сообщения 
говорится, что 'Политбюро 
ЦК БКП всецело одобрило 
позицию и деятельность 
Первого секретаря ЦК БКП. 
Председателя Государствен
ного совета НРБ Т. Живко
ва на встрече в Крыму и оп
ределило практические меры 
по реализации выводов 
кры.мской встречи.

И Н Д И Я  О Т М Е Ч А Е Т  
З Н А М Е Н А Т Е Л  Ь Н У Ю Д А Т У

ДЕЛИ. 9 августа. (ТАСС). 
Сегодня индийский народ 
широко отмечает вторую го
довщину подписания Догово
ра о мире, дружбе и сотруд
ничестве между СССР и Ин
дией. Печать публикует .мно
гочисленные материалы, по
священные этой знамена- 
гельной дате.

«Сила договора в том, что 
он является актом мира и 
дру5Йбы, отвечающи.м кореи- 
НЫ.М интересам наших наро
дов, — пишет газета «Нав 
б.харат тайме». — Эта мысль 
проходит сквозь выступле
ния и других органов индий
ской. прессы, содержится в 
заявлениях общественных 
деятелей.

Значение дого.вора опре
деляется также те.м, что по
строен он на фундаменте 
многолетнего предшествую
щего развития дружествен
ных отношений .между дву.мя 
странами, указывает газета 
«Пэгриот». В не.м воплощен 
более чем двадцатилетний 
опыт экономического сотруд

ничества. Советский Союз 
оказал Индии большую по- 
.мощь. При участии совет
ских организаций в Индии 
сооружается 70 промыш
ленных. объектов, продол
жает газета. В основном это 
крупные предприятия — ме
таллургические", машиностро
ительные, нефтедобывающие 
и нефтеперерабатывающие, 
угольные шахты, электро
станции и т.п.

Индия, как* отмечают га
зеты, - полностью погашает 
кредиты на поставку машин 
и оборудования и оказание 
технической помощи. Совет
ский Союз пол^шает в обмен 
из Индии целый ряд важных 
видов промышленного сы
рья, материалов и предме
тов широкого потребления.

Два года, прошедшие пос
ле подписания договора, по
казали, что отношения меж
ду Индией и СССР стали 
еще теснее, как заявил на 
торжественном вечере в Де
ли, посвященном второй го-

. доЕщине договора, предсе
датель правящей партии Ин
дийский национальный конг
ресс Ш. Д. Шарма. «Благо
даря этому договору сот
рудничество Советского Со
юза и Индии в области эко
номики, культуры, техники^ 
науки, литературы, образо
вания, здравоохранения, пе
чати, радио, телевидения 
значительно возросло». Его 
дальнейшему развитию спо
собствует учреждение меж
правительственной советско- 
индийской комиссии по эко
номическому и научно-техни
ческому сотрудничеству.

Отмечая вторую годовщи
ну договора, общественность 
в Индии выражает уверен
ность, что дружественные 
отношения с СССР на благо 
двух народов во имя. мира и 
прогресса будут укрепляться 
и дальше. «Со своей сторо
ны мы будем прилагать все 

■ усилия к этому», — заявила 
в интервью корреспонденту 
'ТАСС премьер-.миннстр Ин
дии Индира Ганди.

БОЛГАРИЯ. Одно из сел 
Варненского округа носит 
имя Суворова. Именно здесь 
около 200 лет назад великий 
русский полководец с чис
ленно меньшими силами на
голову разбил болйпую ту
рецкую армию. А  двадцать

семь лет назад здесь был 
создан кооператив имени 
Мичурина. Сейчас это боль
шое, хорошо развитое хозяй
ство. До 90 процентов' зе
мельной площади занимают 
посевы пшеницы, кукурузы, 
подсолнечника, на 300 гек
тарах раскинулись вияо-

градиые плантации. В пи
томнике выращивается 4 
миллиона виноградных лоз, 
большая часть которых по
ставляется в Советский Со-
ЮЗ

НА СНИМКЕ: идет
вспашка под посев озимых.

Централфото— ТАСС.

Заявление Ц К Компартии Чили
САНТЬЯГО, 10 августа, 

(ТАСС). Здесь опубликова
но заявление Центрального 
Комитета Коммунистиче
ской партии Чили в связи с 
обострением политической 
обстановки в стране. Собы
тия последних дней, подчер
кивается Б заявлении, дела-_ 
ют необходимой мобилиза-' 
цию всех сил рабочего клас
са и всего народа, чтобы 
предотвратить возможность 
попытки нового переворота,, 
избежать гражданской вой
ны, защитить и укрепить 
правительство. '^''бийство
военно-морского адъютанта 
президента Артуро Арайа, 
многочисленные террористи
ческие акты (взрывы бензо
проводов, .мостов и желез
нодорожных линий, бомбы, 
брошенные в дома политиче
ских деятелен Народного
единства, нападения на шо
феров, продолжающих рабо
ту и т.д.) создали обстановку, 
которая не может больше 
продолжать^ёя и требует при
нятия самых энергичных мер 
по обеспечению безопасности 
чилийцев и поддержанию об
щественного порядка, отме
чается в документе.

В заявлении указывается, 
что в настоящий .момент

.главной и неотложной зада
чей т{<удящихся является за
щита правительства, воз
главляемого президентом 
Сальвадором Альенде. «На
род готов пресечь путь лю
бому государственному пе
ревороту, в какой бы фор
ме он не проводился. Закон
ный президент Чили не мо
жет быть смещен или огра
ничен в выполнении своего 
мандата или конституцион
ных прерогатив», — подчер
кивается в заявлении.

ЦК Компартии Чили под-"" 
черкивает необходимость по
кончить с терроризмом, по
ложить конец незаконной 
забастовке владельцев тран
спорта, применив для этого 
са.мые решительные .меры, 
как того требуют интересы 
Чили. В заявлении указыва
ется, что реакци.ч пытается 
спровоцировать конфликты 
между армией и народом.

«Родина в опасности. На
циональная независимость и 
безопасность находятся под 
угрозой», — указывается в 
заявлении. Компартия при
зывает пресечь действия фа
шистов и всех врагов стра
ны, которые хотят вынуть 
ее к прошлому 4; помощью 
преступлений и террора.

«Мы призываем к единст
ву всех патриотов независи- 
.мо or того, являются ли они 
сторонниками правительства, 
чтобы защитить его, чтобы 
Чили .vror.ia жить в .мире и 
чтобы классовые конфликты, 
а также социальная и поли
тическая борьба проводились 
в ра.мках демократии, мио- 
ным путем, без ее перераста
ния в братоубийственную 
войну».

Партия призывает рабо
чий класс страны еще боль
ше сплотить свои ряды, про
должать усилия для повы
шения производства во всех 
отраслях. В заявлении от
.мечается, что нынешние дей
ствия реакции направлены 
не только против правитель
ства, но и против всей стра
ны,

В заключение в заявлении 
выражается уверенность в 
том, что трз'дящиеся и весь 
чилийский народ, его прави- 

■ тельство и все патриотиче
ские силы смогут преодо
леть создавшиеся трудности 
и обеспечить дальнейшее 
движение страны вперед в 
решении своих проблем.

Р Е О Р Г А Н И З А Ц И Я  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  ЧИЛИ
САНТЬЯГО, 9 августа. 

(ТАСС)., Президент ' Чили 
Сальвадор Альенде принял 
вчера отставку министров' 
правительства, о которой 
было объявлено 3 .августа с 
те.м, чтобы дать президенту 
возможность реорганизовать 
Правительство.

Как сообщил генеральный 
секретарь правительства, 
глава государства приведет 
сегодня к присяге новый- ка
бинет министров, в состав 
которого войдут представи
тели вооруженных сил.

САНТЬЯГО, 10 августа. 
(ТАСС). Президент Чили 
Са.1;ьвадор Альенде провел 
реорганизацию правительст
ва республики. Новое прави
тельство он охарактеризовал 
как кабинет национальной 
безопасности.

Министром внутренних 
дел назначен Орландо Ле- 
тельер (социалист), минист- 
ро.м иностранных дел вновь

стал Клодомиро Альмейда 
(социалист). Главнокоманду
ющий сухопутными войска- 
,ми генерал Карлос Пратс за
нял пост министра нацио
нальной обороны, команду
ющий военно-морскими си- 

•лами адмирал Рауль Монте- 
ро стал министром финан
сов, командующий военно- 
воздушными снла.ми генерал 
Сесар Руис — министром 
общественных работ и тран
спорте, генеральный дирек
тор корпуса карабинеров ге
нерал Хосе Мариа Сепуль
веда — министром освоения 
земель.

Анибаль Пальма \ (ради
кал) заня.ч пост министра 
жилищного , и городского 
строительства, член партии 
Движение единого народного 
действия (МАП'У) Фернандо 
Флорес — пост .министра — 
генерального секретаря пра
вительства.

Другие министры ос
тавлены на своих прежних 
постах. В их, числе три пред
ставителя Коммунистической 
партии.

Определяя задачи нового 
кабинета, глава государства 
подчеркнул, что он должен 
навести порядок в политиче
ской и эконо.мической обла
сти, защитить Чили, ер суве
ренитет, экономику, демо
кратию и свободу. Новое 
правительство должно до
биться того, чтобы все фа
шистские организации типа 
«Патриа и либертад» были 
поставлены вне закона.

Президент выразил уве
ренность, что трудящиеся 
страны правильно поймут 
реорганизацию правительст
ва как перегруппировку сил, 
как шаг, направленный на 
предотвращение граждан
ской войны в стране.

РАДИОСТАНЦИИ,  СРЫВАЮЩИЕ ПРОЦЕСС РАЗРЯДКИ НАПРЯЖЕННОСТИ
Статья У. Ф У Л Б Р А Й Т А

ВАШИНГТОН, 9 августа. 
(ТАСС). Председатель се
натской комиссии по иност
ранным делам конгресса 
СШ А ■у. Фулбрант выступил 
в газете «Вашннгто.н пост» 
со статьей, которая осужда
ет деятельность, радиостан
ций «Свобода» и «Свобод
ная Европа». Сенатор напо

минает, чтр эти радиостан
ции были созданы в разгар 
холодной войны в 50-е го
ды и служи.ти орудием ЦРУ.

«Два десятилетия спустя, 
— говО'рнтся в статье, — 
резко изменились условия 
на международной арене, 
как и наши собственные воз
зрения». «С тех пор,- — ука

зывает сенатор, улету
чилась наша вера в способ- ■ 
ность направлять развитие 
человечества по собственно-. 
му усмотрению»'.. .«Н о , по- 
прежнему продолжа.ются в • 
не.из.менноя виде передачи 
этих двух радиостанций', ко
торые к это.му вре.мени обо- 
шлж^ь ничего не ведающим - 
американ.ски.м налогопла
тельщикам почти в пол.мил- - 
лиарда долларов».

Теперь на ' рассмотрение 
конгресса, пишет Фул- 
брайт, представлено зако
нодательство, которое позво
лило бы превратить эти ра
диостанции «в пер.манентных 
иждивенцев американского 
налогоплательщика», упла
чивающего на их содержа
ние свыше 50 млн. долларов 
ежегодно.

Вмешательство в дела 
коммунистических обществ.

подчеркивает сенатор,
не входит в законные цели 
а.мериканской внешней поли
тики. В мире не может быть 
более важной цели для Сое
диненных Штатов, чем пол
ное преодоление -,враждебно- 
сти. которая столь сильно 
отравляла международные 
отношения на п13отяженйи 
25 лет.

Если мы желаем и впредь 
излагать наши воззрения,

заявляет Фулбрайт, нам 
куда разумнее полагаться 
сейчас на расширение про
грамм культурного сотруд
ничества и обменов в обла
сти образования, на позна
вательные. но не провока- 
ционяые радиопередачи, на 
дальнейшее развитие тор
говли и-туризма.

Деятельность радиостан
ций «Свобода» и «Свобод
ная Европа», отмечается в 
статье, «лишь увековечива
ет структуру взаимного не
доверия».

И Н С Т И Т У Т
в ы х о д и т
НА ОРБИТУ

Сибирская нефть. Ctea
преобразила наш север, ее 
энергию понесли людям 
мог.учие артерии нефтепро
водов. Она поставила я^- 
отложные исследовательские 
задачи, вызвала к жизни но
вое научное учреждение.

Томскому Институту хи
мии нефти Сибирского отде
ления Академии наук СССР 
всего три года. Но стоит по
бывать в его лабораториях, 
побеседовать с руководите
лями и сотрудниками о прсь 
блем?1Х, над которыми рабо
тает коллектив, как стано
вится ясным, что он, выра
жаясь образно, вышел на 
о^ и ту  и уверенно движется 
вперед.

Наша первая встреча — е 
исполняющим обязанности 
директора доктором "химиче
ских наук Ю. Г. Кряжевым. 
Юрий Гаврилович — моск
вич, работа.л последнее вре
мя в Иркутском институте 
органической химии Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР. Он рассказыва
ет, какие проблемы решает 
ко.ллектнв.

— Нефть — это очень 
сложная смесь веществ, — 
говорит Юрий Гаврилович. 
— Бензин, масла — только 
основная, углеводородная 
часть ее. Есть и неуглеводо
родные компоненты, в кото
рые входят целые классы 
химических соединений. На
ша задача — исследование 
химических свойств этих 
компонентов, изучение со
става малоисследованной 
западносибирской нефти. А  
на этой основе — разработ
ка оптимальных процессов 
ее обработки.

— Мы не случайно уделя
ем основное внимание неуг
леводородным компонентам, 
— ■ продолжает он. — Это— 
малоисследованная область, 
А между таи эти компонен
ты оказывают огромное 
влияние на процессы перера
ботки нефти, на эксплуата
ционные свойства нефтепро
дуктов. Среди них есть и 
такие соединения, которые 

.представляют большую цен
ность* ,для различных отрас
лей народного хозяйства, но 
пока еще нет методов их 
выделения.

В одной из лабораторий 
института —  лаборатории 
азотистых соединений неф
ти, которой руководит кан
дидат химических наук А. Н. 
Плюснин, — предложен ори
гинальный способ выделения 
неуглеводородных компонен
тов из нефти и нефтепродук
тов. ' В ближайшее время 
этот метод будет проверять
ся на практике, внедряться 
на Омском нефтеперераба
тывающем комбинате.

Руководитель лаборато
рии физико-химических мето
дов исследования кандидат 
химических наук И. Г. Ор
лов так же. как и А. Н. 
Плюснин, — представитель 
крупнейшей школы химиков, 
возглавляемой академико.м 
Н. Н. Семеновым. Игорь Ге
оргиевич гостеприимно при
глашает в лабораторию. 
Здесь прежде всего бросает
ся в глаза аппаратура — от 
сложных и массивных уста
новок до мельчайших колбо
чек. Мигают разноцветные 
лампочки приборов, на зеле
новатых экранах осциллогра
фов пробегают молнии.

Основная задача лабора
тории — исследование тео
ретических основ комплексо- 
образования. Цель — дать 
рекомендации для целена
правленного выделения того 
или иного класса соедине
ний.

Подробно рассказал нам 
о работе лаборатории заме
ститель заведующего канди
дат химических наук Юрий 
Константинович Максютин.

— Чтобы строить совре- 
.менное здание, нужно знать 
сопро.мат, —  говорит он, —■ 
а для того, чтобы использо
вать то шли иное химическое 
соединение' для' комплексо- 
образования, надо знать об
щие закономерности этих 
процессов. Их мы и изучаем.

Лаборатория оснащена 
новейшими приборами. В 
этом помогали москвичи, но
восибирцы. Так, в Новоси
бирске изготовлены уста
новка ЭПР-3, один из наибо
лее современных приборов. 
Здесь же приборы из ГДР, 
Чехословакии. Есть и уни
кальные. Вот идет очередной 
эксперимент на микрокало
риметре. Лаборантка Тама
ра Базик внимательно сле
дит за работой' самописца. 
Микрбкалориметр создан в 
содружестве с учеными 
Московского института хи
мии природных соединений. 
В его создании сотрудникам

лаборатории А. А. Великову 
и Н. Н. Котову помогали 
работники томских НИИ, 
тонкие механические рабо
ты выполняли на подшшшн- 

. новом заводе.
Все исследования требу

ют исключительной тща
тельности и чистоты, мно
гие из них ведутся в закры
тых боксах, в атмосфере ар
гона. Исследуемые вещества 
не должны соприкасаться 
даже с воздухом.

Сейчас выпускники Ново
сибирского и Иркутского 
университетов К. К. Кошелев 
и . А. С. Вавилкин использу
ют калори.метр в исследова
ниях прочности и устойчи
вости комплексов. От этих 
характеристик зависит воз
можность извлечения раз
личных веществ из нефти. 
Кошелев изучает комплексо
образующие свойства поли- 
вйнилпирролндона, препара
та. широко использующегося 
в практике. Вавилкин работа
ет с треххлористой сурьмой, 
которая применяется для 
разделения смесей в химиче
ской промышленности. „Пер
вые результаты использова
ния- нового прибора получи
ли высокую оценку на всесо
юзной конференции по комп- 
л'ексам, которая проходила 
весной в Риге. Сейчас гото
вятся доклады на конферен
ции, намечающиеся в Тби
лиси и Алма-Ате.

— Другое направление 
нашей работы, —  продол
жает знакомить с лаборато
рией Юрий Константинович,
—  это исследование струк
турных характеристик комп
лексов. В это.м направлении 
работают О. X. Полещук 
Г. С. Шифрис, В. Д. Огород
ников.

Сейчас Владимир Огород
ников, недавний выпускник 
Казанского университета, в 
отпуске. Но исследования на 
спектрометре ядерного маг
нитного резонанса, которые 
о н . ведет, продолжаются. 
Оператор Галина Стеблюк 
подбирает наиболее опти
мальные условия для полу
чения спектра сложного хи- 
.■иического соединения, посту
пившего из лаборатории ста
билизации углеводородных 
систем. Она внимательно 
следит за зеленым лучом ос
циллографа. Нажатие кноп
ки— и начинает работать' 
самописец.

Эту сложную установку, 
привезли из Чехословакии.
Два чешских специалйста 
здесь, в То.мске, настроили 
ее и сдали сотрудникам мо
лодого института с добрыми 
пожеланиями.

Лаборатория занимает 
важное место в жизни ин
ститута. Она связана совме
стной те.матикой , с лабора
торией органических соеди
нений нефти. Их работа на
правлена на изучение комп
лекса порфиринов. Цель —  
де.металлизацня нефти. Да
же незначительные примеси 
металлов в топливах приво
дят к снижению эффективно
сти и продолжительности 
эксплуатации двигателей, и 
ученые ищут пути удаления 
этих помех. Намечена боль
шая совместная работа с ла
бораторией .стабилизации уг
леводородных систем, про
водятся общие исследования 
с лабораторией азотистых 
соедннени!! нефти и лабора
торией химии углеводородов 
нефти.

Вся эта многообразная ис
следовательская работа ве
дется под руководством кан
дидатов химических наук 
И. Г. Орлова и Ю. К. Мак- 
сютина.

Результатов исследований 
ждут в отраслевых НИИ,- 
нужны рни и другим лабора
ториям института.

Институт химии нефти 
уже пустил корни на то.м- 
ской почве. 'У него опреде
ляются научные связи с 
НИИ и кафедрами уни
верситета, ■ политехниче
ского, медицинского ' и 
педагогического инстнту- 
то-в. Многие выпускники 
этих вузов , выполняли свои 
дипломные работы в лабора
ториях института. По.могают 
в работе молодому коллекти
ву и постоянные контакты с 
сибирски.мн и московски.ми 
институтами.

Из аэропорта только что 
доставили новую порцию на
шей северной нефти. Ею осто
рожно наполняют стеклян
ные сосуды. Они поступают 
в лаборатории, где идет дли
тельный, кропотливый про
цесс поисков и находок — 
пусть пока небольших. Из 
них постепенно возникает 
то, что мы называем откры- ' 
тием. /

И. СИНЯЕВА.

...СТРОИТЬ И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
КИЕВ, 8 августа. (Корр. 

ТАСС). Место.м нового Все
союзного фестиваля совет
ской песни станут в послед
ний месяц лета Симферо
поль, Ялта, Севастополь, Ев
патория, Керчь, Феодосия, 
Алушта, Джанкой и другие 
города и курортные' зоны
Крыма. Сюда съедутся 45
хоровых и музыкальных 
коллективов страны, испол
нители, представляющие все

братские республики.
«Крымские зори», как 

назван фестиваль, откроют
ся 15 августа -в Ялте.

Идею нового фестиваля 
краейоречизо выражают его 
позывные — «Нам песн.ч 
строить и жить помогает». 
Праздник призван продемон
стрировать патриотизм, вы
сокую гражданственность, 
интернационалистский дух 
советской песни.
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Студентка ТПИ Л. Хари
на чемпион облсовета 
«Буревестник1> по ■ спортив
ной гимнастике.
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Быстрее всех на зональ
ных соревнованиях пробежа
ла дистанцию 2 00  м томичка 
Л. Мухарева.
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Чемпион области по спор
тивной ходьбе П. Волков 
(«Янтарь») в этом году вы- 
пол)ааОД норматив мастера 
спорта СССР,

Коммуннстяческая партия 
Советского Союза и Совет
ское правительство уделяют 
большое внимание фнзиче- 

. скому воспитанию подраста
ющего поколения, развитию 
физической культуры я 
спорта. С  каждым годом в 
городах и селах все новые и 
новые тысячи совегтских лю
дей приобщаются к система
тическим занятиям Б спор
тивных секциях и группах 
здоровья, проводят свобод
ное время в туристических 
походах и путешествиях.

То же происходит и в на
шей ‘ области. Число физ- 
иультурников-томичей до
стигло почти ■ 120 тысяч 
человек. За год, минувший с 
последнего Дня физкультур
ника, подготовлено более 50 
тысяч спортсменов-разряд- 
ников, в том числе более 
700 спортсменов высших 
разрядов, 24 мастера спорта 
СССР и 24 тысячи значки
стов ГТО. Наибольший 
вклад в массовое физкуль
турное движение вносят об
ластное студе\1ческое спор
тивное общество «Буревест
ник» и сельское спортивное 
общество «Урожай». В этих 
обществах готовится больше 
всего спортсменов массовых 
разрядов.

Ведущие спортсмены -об- 
ластя зимой и летом этого 
года успешно выступали в 
республиканских и всесоюз
ных соревнованиях. Прежде 
всего — по прыжкам на лы
жах с  трамплина. Наша 
команда летающих лыжни
ков заняла третье место в 
соревнованиях на Кубок 
СССР и второе место в 
СССР среди юношей. Ма
стера спорта СССР по прыж
кам с трамплина . Геннадий 
Красновейкин и Владимир 
Клименко успешно выступи
ли в международных сорев
нованиях в японском городе 
Саппоро — столице прошед
шей зимней Олимп&ады.

Успеигао выступают наши 
спортсмены в соревнованиях 
по академической гребле. В 
республиканских соревнова
ниях в Калинине они заняли 
первое командное место. В 
итоге — 22 золотые, 23 се
ребряные и 7 бронзовых 
медалей. Заслуженный ус
пех разделяет со спортсмена
ми заслуженный тренер 
РСФСР, старший преподава
тель кафедры физвоспита- 
ния ТИАСУРа А. И. Ива
нов.

Мощным было выступле
ние наших легкоатлетов на 
соревнованиях этого года. 
Они получили' право участ
вовать в ■ соревнованиях 
Кубка СССР — Кубка «Из
вестий» в Челябинске 22 ав
густа.

Волее года готовилась 
большая группа томичей к 
штурму горных вершин Па
мира. В настоящее время 
наши альпинисты под руко
водством мастера спорта 
СССР кандидата техниче- 
С!шх наук Генриха Андреева 
прист(>41или к восхождению 
на одну из труднейших вер
шин мира —  пик Маркса.

Осенью прошлого года мы

радушно встречали в Томске 
нашего земляка, чемпиона 
о.лимпнйскнх игр по баскет
болу Сергея Белова. А те
перь в- сборную команду 
страны включили еще одно
го. томича — Сергея Павло
ва. ^ и м  пополнением сбор
ная страны обязана заслу
жённому тренеру РСФСР, 
старшему, преподавателю 
кафедры фи'звоспнтания по
литехнического института 
Г. И. Решу.

Хорошо зарекомендовали 
себя на первенстве РСФСР 
стрелки ■ нз лука. Много 
внимания развитию и ста
новлению этого нового для 
нашей области вида спорта 
уделяет председатель Аси- 
новского спорткомитета 
Ю. П. Данилин.

'Выступая в первенстве 
РСФСР по велоспорту, 
команда велосипедистов за
няла девято© место. Это 
большой успех и ее. тренера 
Леонида Толкачева.

Всесоюзный турнир по 
борьбе сам бо,' посвященный 
памяти ■ Сергея Вицмана, 
окончи.лся убедительной 
победой сбо|рной клубов 
Томска. Победа приятна еще 
и тем, что четверо томичей 
впервые выполнили норма
тив мастера спорта' СССР.

Дальнейшее улучшение 
Массовой физкультурной и 
спортивной работы невоз
можно без расширения ма
териально-технической базы, 
без эффективного использо
вания существующих спор
тивных сооружений, четкого 
планирования и рациональ
ного расходования средств 
на ' спортивное строитель
ство.

В распоряжении томских 
физкультурников имеется 
15 стадионов, 230 спортив
ных залов, 105 хоккейных 
коробок и более тысячи про
стейших спортивных рлоща- 
ДРК-

Государство ассигнует 
крупные, постоянно возра
стающие средства на физи
ческую культуру и спорт. 
Больше за последние годы 
стало строиться спортивных 
объектов и в Томске. Физ
культурники манометрового 
завода получили в свое pacj. 
поряжение дву.хзальиый 
спортивный корпус. Продол
жается строительство ста
диона. Скоро войдет в экс
плуатацию закрытый плава
тельный бассейн завода ре-’ 
зиновой обуви, спортком
плекс завода режущих ин
струментов. На берегу То
ми около Лагерного сада бу
дет построено современное 
спортивное ядро с полным 
комплексом спортплощадок 
н секторов. Таким образом, 
Кировский район будет 

. иметь современный стадион. 
К но.вому учебному году 
войдут в строй спорткорпус 
на четыре зала для студен
тов инженерно-строительно
го института и хо.рошая хок
кейная' коробка.

Физкультурные организа
ции области совместно с 
профсоюзными ведут рабо
ту по подготовке кадров для 
физкультурного движения.

В нашей области 14 тькяч 
инструкторов - общественни
ков, 11.700 судей по спор
ту, в том числе около 400 
судей, имеющих первую и 
республиканскую катего
рии. Это — боевые помощ
ники физкультурных органи
заций. И.мея такие Общест
венные силы,' мы в состоя
нии хорошо организовать н 
провести любые соревнова
ния. Хорошее подолнениё 
люлодых специалистов по
ступает из педагогического 
института имени Ленинского 
ко.мсомола. Отлично зареко- 
.мендовали себя как судьи 
высокой квалификации В. Г. 
Бобров, Ю. М. Сухов, Г. И. 
Кумпа'Н, С. К, Иконников, 
к! Ф. Смирнов, Б. Л. Байгу- 
лов, А. А . Калабия и многие 
другие. ■

Значительно обогатился 
арсенал средств, используе
мых местными организация
ми для развития физиче
ской культуры и укрепле£|;йя 
здоровья людей.

Большой . популярностью 
пользуются военно-спортив
ные лагеря для 'допризывной 
молодежи, а также спортив
но-оздоровительные лагеря 
предприятий. Их теперь у 
нас 32. Только этим летом в • 
них уже побывало свыше 20 
тысяч человек.

Большое значение , для 
дальнейшего развития ' мас
совой физкультурной и оз
доровительной работы име
ет постаноБт(ение ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О введении нового Всесо
юзного физкультурного ком
плекса «Готов к труду и 
обороне СССР» (ГТО)». 
Этот документ имеет глубо
кий политический и практи
ческий. смысл. Проблема 
превращёния физкультурно
го движения из массового 
во всенародное тесно связа
на с комплексом ГТО. Мож
но без преу'Величения ск а 
зать, что никогда у нас в 
стране не ставилась столь 
крупная по масштабам зада-̂ ' 
ча широкого приобщения со
ветских людей к занятиям 
физической культурой.

Около полутора лет шага
ет по области ГТО. Десятки 
тысяч людей попробовали 
свои силы в новом комплек
се. За.метно оживилась рабо
та во многих коллективах 
физкультуры школ, высших 
и средних учебных заведе
ниях. на предприятиях. Мас
сово и организованно выхо
дили сдавать нормы ГТО 
коллективы многих медицин
ских учреждений, факуль
теты й целые курсы инсти
тутов во главе со своими 
настав'никами — преподава
телями . и учеными, цехи, 
бригады и смены заводов. 
Среди них школа-интернат 
Л'Ь 3, сельскохозяйственный 
техникум, институты поли
технический, автоматизиро
ванных систем управления и 
радиоэлектроники, заводы 
резиновой обуви, подшипни
ковый и другие.

Широкое распространение 
получают соревнования по 
многоборью ГТО, соревнова-.' 
ния .молодежи допризывного

и призывного возраста. Де
сятки тысяч комсомольцев 
приняли участие во Всесо
юзном экзамене, который 
более года проводился по 
нормативам комплекса ШО.

Сегодня, в праздничный 
день, подводя итоги сделан
ному, следует сказать и о 
неиспользованных возможно
стях, об упущениях. Глав
ный наш недостаток состоит 
в .,том, что многие комитеты 
по' физкультуре и спорту, 
профсоюзные и ко.мсомоль- 
ские организации слабо за
нимаются организационной 
работой по внедрению ново
го комплекса ГТО в жизнь. 
Это особенно чувствуется в 
сельских коллективах физ
культуры. Мало уделяют 
ртому вни-мания и областные 
советы ДСО профсоюзов, 
ведо.мства. Так, плохо орга
низована работа по ко.мплек- 
су ГТО в Верхнекетском, 
Тегульдетском, Зырянском, 
Молчановском и Каргасрк- 
ском районах. А  в коллек
тивах электролампового, 
э.чектромеханического заво
дов, завода измерительной 
аппаратуры, объединения 
«Сибкабель» и ряде других 
промышленных коллективов 
Томска работа по комплексу 
ГТО поставлена пока что 
просто неудовлетворительно.

Много недостатков по 
внедрению комплекса ГТО в 
общеобразовательных шко
лах. В подавляющем боль
шинстве школ’ нет полос пре
пятствий, гимнастических 
городков и других простей
ших спортсооружений. Мно
гие руководители школ не 
интересуются физкультур
ной работой.

Работа, по комплексу ГТО 
рассчитана на многие годы. 
Нужно сделать все для то
го, чтобы исправить недо- 

'статки, еще в больших мас
штабах внедрять физиче
скую культуру в повседнев
ную жизнь советских лю
дей. А . РАПП,

председатель областно
го комитета физкуль

туры и спорта.

Рекордсмен области по 
толканию ядра преподава
тель ТПИ Э. Фомиченко.

Фото А, Петрова.

Г Т О  н а  м а р ш е
Вот уже почти полтора 

года прошло с того времени, 
когда вступил в действие 
новый комплекс «Готов к 
труду и обороне». И хотя 
сдача норм в производствен
ных коллективах находится 
пока еще. только на первом

участием всего коллектива 
в массовых физкультурных 
мероприятиях. О постановке 
физкультурного дела здесь 
постоянно заботятся админи
страция, руководители об
щественных организаций. 
Так вот, полностью сдали

этапе, можно, уже сказать со все нормы нового комплекса 
всей определенностью: но- пока 180 подпшпнйковцев.
вый комплекс —̂  это тот ры- Как будто немного. Но толь- 
чаг, с помощью которого мы ко- в этом году к сдаче раз- 
добьемся настоящей -массо-/ личцых нормативов ГТО бы- 
вости физкультурно-спортйв- ло привлечено почти 4.500 
ного движения, превращения рабочих и служащих завода, 
его в подлинно всенародное. А  это значит, что новый 

Попробую, пояснить это на комплекс, уже. вовлек в свою 
примере. Возьмём Томский орбиту подавляющую часть 
подшипниковый завод. Это '  коллектива. К : тому- же еще 
предприятие, где ндллекти- до зимы, .■■ с завершением 
вом физкультуры руководят сдачи норм по, плаванию и 
А Авхимовнч -и ; А. Погодь-. ’ пулевой,- с тр е я !^ , ■ количест- 
ев, всегда ютдичалось' серь- во значкистов ■ на предприя- 
езным отношением к спор- тии; сразу -увеличится до 
тивной - работе, - активным пятисот.

ЭтЬ наглядный пример 
того, как новый . комплекс 
ГТО вовлекает в занятия 
физкультурой и спортом 
массы трудящихся.

Следует отметить, что во
обще Б коллективах, подве- 
до-мственных обкому ' проф
союза рабочих машинострое
ния, -дела с внедрением НОВО
ГО комплекса ГТО обстоят 

■ сравнительно благополучно. 
На днях расширенное засе- 
даниё президиума обкома 
рассмотрело работу по ГТО 
и . отметило, что положитель
ный опыт накоплен, также на 
манометровом заводе, заво
де режущих инструментов и 
ряде ■ других предприятий.

, Активно занимается .органи
зацией сдачи норм по ново
му комплексу и обком проф
союза рабочих электростан
ций и электропромышленно

сти (заводы «Сибэлектро- 
мотор», электротехнический 
■и другие).

Сегодня ' праздник, и 
хотелось бы говорить о ве
щах только приятных. Но 
мы, по доброй нашей тради
ции, и в праздничные даты 
не забываем о нерешенных 
делах. Поэтому мне хочется 
упрекнуть коллективы стро
ительных организаций Том
ска, в которых дело с внед
рением в жизнь нового ком
плекса ГТО никак не может 
одвннутьс.ч с мертвой точки.
■ В заключение мне хоте
лось бы сказать, что много
тысячная армия ’ физкуль
турников добровольного об
щества «Труд» . продолжит 
свои усилия, чтобы сделать 
спорт на промышленных 
предприятиях области под
линно массовым, по-настоя
щему де.тюм всех и каждого.

, Л. КАБАНОВ,
председатель областного 

совета ДСО «Труд».

ВО ВТОРОМ
ЭШЕЛОНЕ

Федерация футбола
РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди ко.тшнд второ!! ли
ги (седьмая зона),' состояв
шихся 8 августа:

«Аэрофлот» (Иркутск) — 
«Старт» (Ангарск) — 1:1 
(6:5), «Селенга» ' СУлан- 
■Удэ) —  «Сибиряк» (Братск) 
— 1:0, СКА (Чита)— «Авто
мобилист» (.Красноярск)
0:1, «Амур» (Благовещенск) 
—- «Томлес» (То.мск) .— 
1:0,’ СКА (Хабаровск).—^«Ди
намо» (Барнаул) —. 3:3, 4:2, 
«Луч» (Владивосток) . .— 
«Чкаловёц» (Новосибирск)— 
3:1, «Сахалин» (Южно-Са
халинск) —г «Иртыш» 
(Омск) — 1:1.. .3:4, . ЖВул- 
кан» (.Петроггавлодск-Кам- 
чатский) — «Щахтёр»; (Про
копьевск) — 0:6, 4:3.

; (ТА С ф .
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G
Впервыё В'.' фестивале‘ яс- 

кусств. «Сёкёрнбе сияние» в 
этом -году участвует лиЦра- 
турная "гру'гпта. И 'вот  пи
сатели, поэты во; главе ' с 
ответственным сенретарем 
То-мской писательской орга
низации В. А. Колыхаловы.м 
в .Александровском районе. 
Позади .встречи., с . кбл’па- 
шевскими . речника.Ми, . авиа
торами. рабочими завода 
.«Мётал.чиёт»., ■ активом гЬ- 
родк Колпащёва, встречи, ё 
тр.удящимйся Парабёли. Для 

'пйсате.тей. и поэтов ' встречи 
с :лю.д.Ь'ми, :преоб,разующнм'й 
.Север, яв-ляются’ тем родни
кам с животворящей водой, 
к которому они припада.ют, 
чтобы набраться новых сил, 
новы.т. впечатлений. Э ю  так
же своеобразный отчет ' о 
сделанном и обязательство 
на будущее.

Все это лишний раз под
твердили встречи со стр.ои- 
теля.ми,'.студентами в,.Стре- 
жево.м, с  :р.ь1б.аками и жите
лями А.тександровского.

. Томская писательская 
организация за последние 
годы окрепла, набралась 
сил, — говорил на. встре
чах В. Колыхалоз. ‘— Том
ские писатели хоронТим, доб
рым натиском’ вошли в ли
тературу своими книгами.

Приятно . было узцать 
стрежевчаиа-м . и але.ксанд- 
роБцам,- что роман А. Шелу- 
дякоза «Из племени кед
ра», так . полюбившийся 
все.м, -выдвинут на соискание 
Государственной премии 
имени . Горького. Сам А. Ше- 
лудяков, выступавший не
многословно, откровенно- и с 
юмором- сказал на заключи

тельной .истрете в районной 
библиотеке:

—  ̂ .Я работаю над новой 
книгой о сйбиряка.х, о людях 
севера. В , Стрежевом и в 
районе я впервые. Мне очень 
полюбились ваши люди и 
дела. Думаю, что здесь бу
дут ЖИТЬ: и работать герои 
моей новой книги.

Большое впечатление ос
талось у гостей от посеще
ния студенческого отряда 
«Дружба народов». 'На 
встрече со студентами зву
чали стихи, кото.рые читали 
не раз . бывший в районе 
С. Заплавный, гость томи
чей - — благовещенский яоэт 
кандидат медицинских наук 
Олег Маслов, комиссар, от
ряда Павел Коваляшкин. 
Олег Маслов читал стихи о 
своей -профессии, -такой 
трудной, ответственной -и -Та
кой H54KHoft .людям. • Слуша
ли его заинтересованно и не 
жалели аплодйс.ментов. Теп
лой, дружеской . получилась 
встреча с  тружениками 
-Александровского 1рыбоком- 
бината. Нико.Тай Волокитин 
рассказал о себе и своих 
мыслях:

— Я на особом положе
нии. Родился в Парабель- 
ском районе, детство прошло 
в Тогуре, в Колпашеве... -А 
вот последние тринадцать 
лет жил в Красноярске. .Те
перь . я . окончательно то.мич. 
Три месяца назад вернулся 
в родную область.

Y  писателя вышло три 
книги: «Казачий луг». «На 
реке да на Кети» н «Лесные 
подарки».

— Я ездил по Енисею, 
был на Туруханском рыбоза

воде. Ваш .рыбокомбинат 
.много лучше,. Всем сибяр- 
,ским читателям близка, ры
бацкая тема. Моя книга . «На 
реке да ра Кети.» написана о 
рыбаках. В район я буду 

,^риезжать еще не раз, —■
’ сказал писатель.

Долго ап.тоднровали рыоо- 
ко.мбинатовцы работнице Та
не .Смирновой, прочитавшей 
свои стихи. Она .очень вол
новалась, выступая перед 
писателями.

-Сергея ЗапЛавного з-вают v 
как поэта. Почт-!! не изве
стен он александров'Цам щ к  
прозаик; «Марейка», издан
ная в издательстве «Моло
дая гвардия» в Москве, 
«Музыкальная зажигалка», 
вышедшая в Западно-Сибир
ском издательстве,.^ еще не 
дош.ти до читателей района. 
.Написана и новая книга о 
нефтеразведчиках. С. А. З.а- 
п.тавный встречался в Алек
сандровском с нефтеразаед- 
чика.ми, выслушал замеча
ния специалистов и, читате
лей о рукописи.

— Будут ли ’ написаны 
книги о Стрежевом, о севе
рянах,? — этот вопрос неиз
менно задавали писате.чям н 
поэтам, которые пока в дол
гу у читателей.

, —̂  Намечается создать 
коллективную книгу о Стре,- 
жевом. Писатели . еще не 
раз будут приезжать рабо
тать в,ваш  район, —, отвег 
ТИЛ В. А. КолЫхалов. .

Так и договорились на за- 
ключнте.льной встрече.В. новокшонов.

I

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР РАДМО

Гасгролк- Красноярского го- 
сударственно-го театра музко- 
ыелии.

11 августа —  «Девичии пе
реполох*.

12 августа, утром и вечером
—  «М орской  узел».
' Качало спектаклей: дневных

— в 12- час., вечерних — в 
19 час. 30 мкн. '

Новая . програм м а «Привет 
из Таш кента».

Начало — в Д8 и  20 часов.

С У Б БО Т А , 11 августа
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ан
тракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.15. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.25. Спортив
ные песни н марши. 9.45. «ГТО 
на марше». Выступление пред
седателя облспортсовета
.Л. Раппа. 15.00. Радиожурнал 
«Строитель». Выпуск' посвя
щен Дню строителя.

Томский областной ёовет 
по туризму и экскурсиям 
организует выезд трудящих
ся аа теплоходе в выходные 
дни (19, 25, 26 августа) за 
грибами и ягодам'И в д, Ор- 
ловку и Козюлино.

За справками обращаться 
по адресу; 634050, Томск, 
пл. им. В. И, Ленина, 
6, телефоны №>Г9 2-45-33, 
2-45-01.

KI/IHO

19, 22, 24 августа 
Дети, для вас!
Красноярский театр пузкомедия ставит спектавль 

«СКАЗКА ЗИМНЕИ НОЧИ».
Начало — в 11 часов.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Дверь без за м к а .  —  9.

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.. 
20, 21-50. «Последний гайдук»
—  а-35. 10-30. 12-25. 14-20.
16-15, 18-1Q, 20-05. 22. Зал ки
нохроники  <—  «Воспом инание  
о муж естве» — т 9, 11-10, 13-20. 
15-30, 17-40. 19-50. 22. А л ьм а 
н ах  «Д руж ба» N. 5, «На доро
гах  Латвии», «На празднике  
наш ем » —  10-05. 12-15, 14-25,
16Ц5, 18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Дверь без зам ка»  —  9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-45. «Последний гайд ук»
—  8-30, 12-15, 14-10, 16, 17-50, 
19-40, 21-30. Для детей —  «Ф о
на '—  на все р уки  дона» —  
10- 20.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА А

«П ризнание  ком иссара  поли
ции п р о к ур о р у  р е спубл и ки » -г
19, ’ 21. . ’ . .

«ПИОНЕР»
«Винни -П ух» , «День забот» —

9, 10-20, 11-40. «Н и на»  —  13,
14-40, 16-20. «А нж ели ка  —  м ар 
киза  ангелов» 18,. 2 0 , 2 2 . 

«СИБИРЯК»
«Парад-алле» —  10-30. 12-25. 

14-20, 16-15, 13-10. 20-05, 22.
Для детей —  «П риклю чение  
собаЧни» —  9-20.

ДВОРЕП КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Черны й принц» —  19, 21,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА  

«Оцеола» —  11-10. 13. 14-50. 
16-40, 18-30, 20-20, -22. Для де
тей —  «Безбороды й обман? 
щ нн» —  9-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Горячий снег» —  13, 20, 22.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Вы  не все сказали, Феррам»
—  12, 14. 16, 17-50. 19-40, 21-30. 
Д.ЛЯ детей —  «Александр П ар 
хом енко» —  'О

С У Б БО Т А , 11 августа  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
■ 12.00. Программа передач. 

13.05. , Новости. 12.10. Для . де
тей. . «Читай-горол». 12.40. 
«Здоровье». Ведет передачу 
врач Ю. 'Веляпчикова. 13.10. 
■«Огни цирка». 14.20. Для 
шко.чьянков. В. Каверин, 
«1Ико.чы1Ый спектавдь»., 15.45. 
«Сегодня — Беесбюзный день 
физкультурника». 16.15. «ПОэ- 
,чия»., Лирина Ф;- .Тютчева, 
■16.40. «Сказание о Рустаме». 
Художественный фильм. ’ 1-я 
серия. ' («ТадЖикфильм».
1972 'г.). 18.00. «Время». ;Ин- 
формаииовная программа.
15.30, Концерт мастеров ис
кусств. 19.40. «Новый закон о 
народном образовании». 20.10, 
Играет -Лев OSodhh.

ТО М СК
20.30. «Герои третьего, .ре

шающего». Ст'роителй нефте
провода .Александровское —■ 
Ангкерр-Судженск. 21.10. Те
левизионный клуб «Художест
венная самодеятельность».
21.40.-.«Зем.чя-к-людЯ». , ...,

МОСКВА
22-00.:.. «Очевиднае.-иевероят- 

иое». Ведет передачу про
фессор С. П. Капица. 23.00—
23.30. «Вре%я>. Информацнря- 
ная'программа. .

.ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ №  17 объявляет набор 
учащихся на 1973/74 учебный год по специальностям: 
монтажник-вакуумщик, контролер-г1риемЩ'!!К, настройщик 
автоматов (принимаются лица с образованием 10 классов, 
стипендия 36 рублей в месяц): чертежник-конструктор
(принимаются лица с образованием 10 классов, стипендия 
30 .рублей в месяц): слесарь-.ремонтник (принимаются ли
ца с образованием 8 — 9 классов, стипендия 23 рубл,ч 
50 копеек в месяц).

Остронуждающи.мся предоставляется благоустроенное 
общежитие. Для поступления в училище необходимы с.те- 
дующне документы: заявление, характеристика из Школы, 
документ об образования (подлинник), справка с места 
шитё.1ьства, 6 фотокарточек размером 3 x 4  с.м, медицин
скую комиссию проходят по направлению училища, в 
г. Томске. .......
. Зачисление производится без вступительных экзаменов.. 
Здесь’ же требуются ceKpeTapb-iMamHHHCTKa и заведующий 
хозяйство.!!.

Документы направлять по адресу: 634050, Томск, пр., 
Кирова, 5, телефон № 9-98-251.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения сообщает, что Томскому-филиалу института «Гнп- 
ротрубопровод» требуются на постоянную работу: на
чальники изыскательских паптий, старшие инженеры; ин
женеры и техники по специальностям: геодезисты, топо

графы, дорожники, геологи, гидрологи и буровые мастера, 
а также главный специалист отдела изысканий по топогра- 
фо-геодезически.м работам, которому гарантируется квар
тира в течение года.

Срочно требуются в отдел оформления; копировщицы, 
корректоры, машинистки, В отдел смет требуется техник- 
сметчик.

Обращаться; г. Томск, пр. Ленина, 151-а, бюро по тру
доустройству, или по адресу: ул. Татарская. 22, Томский 
филиал института «Гипгётрубопровод», ■ телефон 

2-33-87.

. Спецавто.хозяйству Том
ского горупркомхоза на по
стоянную . работу требу
ются: шоферы I, II. III
классов, трактористы, авто- 
злектрнкн, электрики сило- 
,вь!х установок, 'елесарь по 
оборудованию, слесарь-ейн- 
техник, слесари-агрегатчикя, 
слесарн-мотористы, -токари, 
автослесари 3, 4. 5-го раз
рядов, вулканизаторщик, 
жестянщик, газоэлектросвар- 
щик 4-го или 5-го разряда, 
грузчики на спецмашины, 
бригадиры по сбору пище
вых отходов, автомеханики, 
заместитель главного* бух
галтера.

Оплата сдельная и повре
менно-премиальная. Выпла
чиваются премии: месячная, 
квартальная и по итогам за 
год.

В хозяйстве организован 
Подвоз рабочих на работу и 
с работы.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

■Обращаться; г. Томск, ул. 
Карташова, 47,- проезд трам
ваем ANb 1 до остановки 
« Трамвайный = парк», трамва
ем Jsi9 2, автобу^уами №№ 12, 
119 до «Пл. Кирова», теле
фоны AW3 4-30-42, 4-87-66.

То.мской конторе «Рыб- 
про.мтехснаба» требуются; 
старший бухгалтер на са.мо- 
стоятельный баланс, оклад— 
160 руб. в месяц, автомеха» 
ник или инженер по обору
дованию, кладовщик. . ' 

Обращаться,, по адресу. 
634001. Томск,, уя. Вой
кова,; 19,

, Для станции То.мск-грузо- 
вая (контейнерная дшицад-. 
ка) требуются: грузчики, со
ставитель поездов, строполь- 
щикн на краны, помощники 
составителей поездов, кра
новщики, приемосдатчики, 
шоферы на автомашину, слё- 
сари-элекхрики. Оплата 
сдельно-премиальная.'

Принятые на работу поль
зуются всеми. льготами ра
ботников железнодорожного 
транспорта. ’

• Обращаться; г. Томск, пр: 
Ленина, 151-а, городское 
бюро по трудоустройству на
селения.

МЕНЯЮ, благоустроен
ную .. ко.мыату. (20 кв. м) со 
всеми удобствами в центре 
г,_ Магнитогорска на любую 
квартиру Б г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 61, кв. 56.
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